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V пленум обкома ВЛКСМ
17 декабря состоялся V пле

нум областного комитета 
ВЛКСМ. На пленума были рас
смотрены следующие вопро
сы:

1. Организационный вопрос.
2. Отчет бюро обкома 

ВЛКСМ по руководству пере
стройкой в областной комсо
мольской организации.

3. Об исполнении бюджета 
областной комсомольской Ор
ганизации и обкома ВЛКСМ за 
1988 год и утверждение бюд
жета на 1989 год.

В связи с утверждением 
Г. Полякова заместителем на
чальника цеха Уралмашзавода 
пленум освободил его от обя
занностей секретаря и члена 
бюро обкома ВЛКСМ.

Секретарем и членом бююо 
обкома ВЛКСМ избран А. Ко
ролев, работающий директо
ром комсомольского экспери
ментального научно - произ
водственного объединения 
(КЭНПО) обкома ВЛКСМ. Ре
шением IV пленума обкома 
ВЛКСМ А. Королев был вклю- 
че». в состав кадрового ре
зерва на секретарей обкома 
ВЛКСМ.

С докладом по отчету бюро 
обкома ВЛКСМ по руководст
ву перестройкой в областной

В целях развития процессов демократи
зации, совершенствования руководства мо
лодежной печатью состав общественной ре
дакционной коллегии областной молодеж
ной газеты «На смену!» утвердить.

Вменить в обязанности общественной ред
коллегии определение основных направле
ний работы редакции, утверждение теку
щих и перспективных планов, контроль за

их выполнением, ответственность перед 
пленумом обкома ВЛКСМ за уровень ра
боты газеты.

Общественной редколлегии делегировать 
право выносить на заседания спорные пуб
ликации и принимать по ним окончатель
ные решения.

(Из постановления V пленума 
обкома ВЛКСМ).

внимание: проблема МОРКОВКА ЗА ПАЗУХОЙ
«Пришла очередь и нашей 

школе ехать на уборку... Вна
чале было легко и интересно. 
Нам досталось зелеиое-зеле- 
ное поле моркови. Ничего 
особенного. Дергай морковь 
и откручивай хвосты-

Руки болят, ноги, спина- 
Но зато вместо зеленого по
ле стало черным, и кучки 
ящиков с морковью белеют 

‘на нем. Пошли все к автобу
сам. Мне с утра очень хоте
лось поесть моркови, но руки 
были грязные. Теперь я взял 
одну и пошел в автобус. В ав
тобусе перед отъездом ходил 
мужчина и отбирал морков
ки. Оии были еще'у некото
рых.

Конечно, я и другие не 
правы. Если 180 человек уво
руют с поля по 100 граммов, 
то это будет 18 килограммов 
на всех нас. Значит, целый 
ящик. Да умножить на 25 
копеек за килограмм — по
лучается 4 рубля 50 копеек. 
Если бы я знал, Что так бу
дет, никогда бы не сделал 
подобного и других бы оста
новил. Другое дело, если бы 
нас угостили по одной мор
ковке или продали пусть по 
5 копеек за штуку. Но ведь 
этого не было. А может, на

«К чему мы пришли? Интел
лектуальный уровень населе
ния нашей страны чрезвычай
но низок. Почему? Потому что 
все это время мы шли по пу
ти назидательной дидактики.

Сегодня нужен совсем дру
гой подход к образованию. В 
основе его идея развития» — 
«круглый стол» молодых пе- 
дагогоз «Педсовет молодых»—

2-я стр.

«Переживая в который раз 
это потрясение, Лена вольно 
или невольно вспоминала лю
дей, послуживших, как она 
считала, причиной этой траге
дии. Вспоминала, как кричало 
на нее начальство в разных 
лицах, как провожали косые 
взгляды сослуживцев, как до
ходил шепот о «липе» — «до
стала справку, только бы не 
сократили...» — это строки из 
материала «Хищение». Он то
же опубликован на 2-й стр.

«ОЛИМПИЕЦ» — материалы 
этого выпуске — на 4-й стр.

«Да, я не выступала до соро
ка лет. не уходила из спорта 
под овации болельщиков, под 
тяжестью букетов цветов. Я 
просто незаметно для себя и 
других перешла из одного со
стояния (спортсмен) в дру
гое (тренер). — рассказывает 
о себе теннисистка Татьяна 
Фердман в материале «У меня 
все хорошо». 

комсомольской организации 
выступил первый секретарь 
обкома ВЛКСМ М. Матвеев 
(тезисы доклада были опубли
кованы в газете «На смену!» 
7 декабря).

После обсуждения доклада 
на заседаниях постоянных ко
миссий обкома и затем на вто
ром пленарном заседании бы
ло принято постановление. 
Работа бюро обкома ВЛКСМ 
по руководству перестройкой 
в областной комсомольской 
организации признана удов
летворительной. В соответст
вии с постановлением IV пле
нума ЦК ВЛКСМ в январе- 
феврале 1989 года решено 
провести общекомсомольскую 
дискуссию о ходе перестрой
ки в комсомоле. Отделам об
кома ВЛКСМ, газете «На сме
ну!», горкомам, райкомам, ко
митетам и бюро ВЛКСМ после

Королев Андрей Николаевич — родился в 1958 году, в 1981 
году закончил Уральский политехнический институт имени 
С. М. Кирова по специальности техническая физика. Член 
КПСС с 1982 года. Трудовая деятельность началась с должно
сти заместителя секретаря комитета комсомола УПИ. затем 
Андрей на комсомольской работе, в Кирсвсном райкоме 
ВЛКСМ г. Свердловска. В его биографии — заведование отде
лом научной молодежи обкома ВЛКСМ. В 1986 — 1988 годах 
работал мастером на одном из предприятий Свердловска, а в 
1988 г. был утвержден директором комсомольского экспери
ментального научно - производственного объединения (КЗНП' ) 
при обкоме ВЛКСМ. Андрей Королев имеет государственные на
грады: орден Дружбы народов и медаль «За трудовое отличие».

БАРЕЛЬЕФ ПАМЯТИ
Над сооружением его взял шефство клуб воинов-интерна- 

иионалистоз сельскохозяйственного институт*. Мемооиал 
будет посвящен бывшим студентам ССХИ, погибшим в Афга
нистане. Их трое: Саша Дубовских. выпускник агрономиче
ского факультета, Владимир Осинцев и Александр Покровский, 
призванные после первого курса.

Эскизы барельефа были выполнены студентами Свердлов
ского архитектурного института. Сейчас проект уже готов, и 
начинается его осуществление. В строительных работах непо
средственное участие принимают студенты ССХИ.

Установлен барельеф будет в четвертом корпусе института 
рядом с мемориалом, посвященным студентам и преподава
телям. павшим на фронтах Великой Отечественной войны. От
крытие памятника планируется но дню Советской армии.

следующий раз так и надо 
сделать?

Александр Гончаров».
Комментарий к письму:
Закон о предприятии при

нят. В этом году намечалось 
даже студентов на поле не 
посылать. Но, как прежде, 
спешат с ведрами на помощь 
селу рабочие и интеллигенты, 
школьники и студенты. Про
водят за неквалифицирован
ным трудом весь рабочий 
или учебный день — и от
правляются по домам. При 
этом в салонах автобусов 
обычно — в ведрах ли, в кар
манах, под сиденьями — лег
ко можно отыскать часть 
урожая, собиравшегося толь
ко что. Картошка, морковка, 
капуста... Если сложить эти 
граммы - килограммы, полу
чается в общем неплохая 
сумма.

Не будем сейчас заводить 
речь о тоннах продукции, что 
гниют или замерзают в полях 
и на базах. Речь о том мо
ральном влиянии, которое 
оказывают на горожан подоб
ные «уверования». Никакие 
«мужчины» — проверяющие 
тут не помогут.

Арендаторы сейчас забира
ют в виде натуроплаты часть

ЗАЯВЛЕНИЕ
СКРИВИВ в досадной ух

мылке пухлые губки, 
девчонку, дежурившая 
в гардеробе, отложила в сто

рону карты (партия в «дурач
ка» с подружками по группе 
прерывалась в самый ответ
ственный момент), взяла у 
меня шубу, небрежно сунув 
номерок в руки... Мой вопрос 
привел ее в явное замеша
тельство:

— Комитет комсомола учи- 
лища — на каком этаже?

— Не знаю, — на секунду 
задумалась и, тряхнув ры
жей обесцвеченной челкой, 
добавила, — вообще-то я не 
комсомолка.

Если бы дело происходило 
не в ноябре нынешнего года, 
а лет пять назад, любой на 
моем месте удивился бы: дев
чонке на вид лет семнадцать, 
и все еще не комсомолка? 
Такие среди молодых людей 
старше четырнадцати, помнит
ся, были редкостью, разве 
что самые отъявленные хулига
ны и двоечники. Теперь си
туация меняется на глазах. В 
свердловском СПТУ № 30, 
например, где я и встретилась 
с рыжеволосой любительни
цей игры в «дурачка», редко 
стью становятся учащиеся с 
комсомольским билетом. в 
кармане. Из 350 человек, при
шедших в этом году на пер
вый курс училища, комсомоль
цев — чуть больше сорока 
человек, да и на втором, на 
третьем курсах их немного. За 
последнее время численность 
комсомольской организации 
СПТУ заметно сократилась. 
Что думает по этому поводу 
комсомольский штаб — коми

опубликования тезисов ЦК 
ВЛКСМ организовать их об
суждение на комсомоль
ских собраниях, в дискуссион
ных клубах, школах полити
ческой учебы, в средствах 
массовой информации.

На пленуме утверждена ре
дакционная коллегия област
ной молодежной газеты «На 
смену!».

Принято постановление об 
участии комсомольских орга
низаций области в выборах 
народных депутатов и утвер
жден состав областной комис
сии по подготовке и проведе
нию выборов в народные де
путаты.

Пленум утвердил бюджет 
областной комсомольской ор
ганизации и обкома ВЛКСМ 
на 1989 год.

На этом V пленум обкома 
ВЛКСМ закончил свою работу.

сверхплановой продукции. 
Студенческие отряды зача
стую — тоже. Наемные ра
ботники с предприятий и 
учебных заведений осущест
вляют лишь один цикл сель- 
хозпропеоса, и о перевыпол
нении планов здесь говорить 
трудно. Но почему бы. в са
мом деле тут же, перед отъез
дом с поля, не организовать 
продажу некоторой, малой 
по сравнению с переработан
ной, части продукции по сни
женным ценам? На выполне
нии плана это практически 
не отражается, хотя и про
данные килограммы можно 
учесть лишним документи
ком. Что же касается пони
женной цены, то ее можно в 
крайнем случае компенсиро
вать из тех денег, которые 
по закону о госпредприятии 
совхоз выплачивает органи
зации — поставщику рабочей 
силы.

То же самое можно было 
бы ввести и на овощебазах, и 
в питомниках — всюду, где 
задействован труд шефов. 
О подобном предложении' не
плохо было бы подумать ру
ководителям как хозяйств, 
так и городских организаций.

В. ЯКУШЕВА.

тет ВЛКСМ СПТУ № 30? В по
исках ответа на этот вопрос я 
и отправилась на одно из 
его заседаний, в повестке дня 
которого значилось: прием в 
члены ВЛКСМ.

Наконец на четвертом 
этаже удалось разы
скать дверь с нужной 
табличкой — подсказал кто-то 

из учителей. Здесь уже тол
пились человек десять ребят 
с красными книжечками «Ус
тава ВЛКСМ» в руках. До 
15.00 оставалось несколько 
минут, один за другим собира
лись «комитетчики», а мы по
ка беседовали с Ией Цветко
вой, секретарем комсомоль
ской организации СПТУ № 30. 

— Не нравятся мне настрое
ния некоторых наших ребят,— 
гозорит Ия. — Спросишь у 
них — почему в комсомол не 
вступаешь, а в ответ слышит
ся: «Что мне ваш комсомол 
даст, только взносы платить!» 
Такая повестка дня, как се
годня, на комитете бывает не 
часто. Ведь никаких разна
рядок нет, силой никого в ком
сомол не заставляем вступать. 
К нам приходят с заявления
ми только те, у кого есть 
добровольное желание.

Кстати, о заявлениях. Пока 
комитет не начался, я про
сматривала эти белые стан
дартные листочки, заполнен
ные неровными мальчишески
ми почерками. Так и хоте
лось сразу разделить их на 
две столки. В одних, как под 
копирку, написано: «Прошу 
принять меня в комсомол, так 
как я хочу быть в передовых 
рядах советской молодежи». 
В других, словно под диктов-

есть идея

Филиал
«КЭНПО»
— комсомольского экспери
ментального научно - произ
водственного объединения — 
создан в Уральском политех
ническом институте. Организа
ционное собрание состоялось 
9 декабря. «КЭНПО» ■— хоз
расчетное объединение твор
ческих студентов и молодых 
преподавателей. На договор
ных началах оно будет выпол
нять заказы различных пред
приятий и организаций. Го
ловная организация объедине
ния, работающая при обкоме 
ВЛКСМ дала добро и помо
гает филиалу оформиться ор
ганизационно.

Опыт этой работы в УПИ 
уже есть. 21 октября на базе 
металлургического факульте

ТОНКИЕ
НИТИ ПРЯЖИ
Ярко ■ красная пряжа бы

стро накручивается на десят
ки маленьких веретен. Свет
лана проходит вдоль них, бы
стро проводя рукой по почти 
невидимым нитям пряжи. Не 
один километр ппиходится 
ей отмерять каждую сме
ну, чтобы успеть обслужить 
все три прядильные машины. 
Ведь плановые сменные за
дания нешуточные — свыше 
сорока килограммов однони
точной пряжи на каждый ав
томат.

Светлана Алачева пришла 
на Свердловский камвольный 
комбинат в прядильный цех 
полтора года назад, сразу 
после окончания базового 
училища № 74. Профессию 
прядильщицы освоила быст
ро. Об этом говорят и цифры, 
которые нам предоставила 
секретарь комитета комсомо 
ла комбината Марина Гера
щенко. Еще год не кончился, 
а Светлана уже сумела вы
дать сверх плана почти пять 
тонн однониточной пряжи. 
Честно сказать. мне даже 
трудно представить такой 
объем ниток. Неслучайно к 
70-летию со дня рождения 
комсомола в торжественной 
обстановке Светлане Алачевой 
был вручен знак ЦК ВЛКСМ 
как молодому передовику 
производства.

НА СНИМКЕ: Светлана 
Алачева.

Фото Л. БАРАНОВА.

комитет ВЛКСМ: грани перестройки

ПОД 
ку: «Прошу принять меня в 
комсомол, так как я хочу по
ходить на воинов-интернацио
налистов, погибших в Афгани
стане». Теперь членам коми
тета ВЛКСМ во главе с Ией 
Цветковой предстояла, как 
стало ясно позже, непростая 
задача — выяснить в беседах 
с ребятами чуть больше фак
тов, чем содержалось в заяв
лениях-близнецах.

*— Как ты считаешь, есть у 
нас в училище эти самые пере
довые ряды советской моло
дежи?

Марат Тагиров, третьекурс
ник:

— Не знаю...
—Почему ты решил всту

пать в комсомол только на 
третьем курсе, почему не 
вступил на втором, первом?

Дима Гладышев:
— Никто не предлагал.
— Тебе нравится, как рабо

тает комсомольская организа
ция училища, ты знаешь, чем 
она занимается?

Дчма Нусратов, третьекурс
ник:

— Да... Вот видео нам пока
зывают.

— Почему ты не вступил в 
комсомол в школе?

— Миша Ворожев, учащийся 
I курса:

— Там сейчас всех подряд 
не принимают. А я не достоин 
вроде был. Но в училище у 
меня и отметки лучше, и по
ведение.

Надо заметить, что я проци
тировала самые нетрадицион
ные из вопросов членов ко
митета ВЛКСМ и самые внят
ные из ответов на них авто- 

та института возникло подоб
ное объединение. На сегод
няшний день оно заключило 
договоров на сумму более 100 
тысяч рублей. Преподаватели 
и студенты уже выполнили 
несколько научных заказов. 
Подготовили проект студенче
ского клуба, который разме
стится в подвале общежития 
факультета. Строительство 
клуба объединение начнет в 
будущем году. Готовится про
ект теннисного комплекса 
политехнического института. С 
рядом партнеров создается 
совместное предприятие по 
выпуску товаров народного 
потребления.

«КЭНПО» дает студентам 
возможность заработать по 
специальности, а не подрабаты
вать где попало. Способствует 
творческому росту и студен
тов, и преподавателей. Инсти
тутский филиал из своей при
были от 15 до 20 процентов 
будет отчислять в фонд разви
тия института. Около пяти 
процентов комсомольской ор
ганизации.

КОПИРКУ
ров заявлений о приеме в 
комсомол. Вообще-то на ме
ня эти беседы произвели впе
чатление скорее со знаком 
«минус», чем «плюс»...

— Сколько комсомольцев 
участвовало в штурме Зимне
го дворца?

— Нисколько, — довольно 
улыбались при ответе на этот 
вопрос все, как один, посколь
ку были готовы к этой малень
кой хитрости. — Комсомол-то 
был создан в 1918 году, а ре
волюция была в 1917!

— Хорошо, историю ты 
знаешь...

Ну и «львиную долю» со
ставляли обязательные вопро
сы по уставу — о демократи
ческом централизме, об осно
ве комсомола, об орденах на 
его знамени. Складывалось 
впечатление, что достоин 
ты стать комсомольцем или 
нет — зависело главным об
разом от того, в состоянии ли 
ты вызубрить основные поло
жения демократического цент
рализма и «отчеканить» их в 
присутствии членов комитета 
ВЛКСМ. Впрочем, четкости 
ответов особенно и не тре
бовалось. Достаточно было 
сказать хоть что-то. Ведь из 
всех, кто пришел в этот день 
на заседание комитета ком
сомола училища, отказано в 
приеме было только одному 
человеку, третьекурснику Мак
симу Крохалезу. Максим на 
все поставленные перед ним 
вопросы молчал.

— Конечно, вопросы по 
уставу не главные, —• считает 
Ия Цветкова. — Но ведь завт
ра наши ребята придут в ко

инициатива

Счет в банке
открыла комсомольская ор
ганизация лесотехнического 
института. Хождение по ин
станциям. начавшееся полго
да назад еще при старом 
секретаре комитета комсомо
ла Евгении Платонове, на
конец благополучно завер
шилось 8 декабря.

Секрет успеха в инициати
ве ребят. Они не стали до
жидаться, пока их «бумаги» 
закончат свой обычный круг 
по инстанциям и будут ут
верждены на всех уровнях. 
После появления инструк
ции ЦК ВЛКСМ, разрешаю
щей часть денег оставлять в 
первичных организациях, 
комсомольцы обратились за 
консультацией в банк.

— Открывайте. Можно.— 
ответили им.

И вскоре решением Ок
тябрьского райкома комсо-

юбилей

Фестиваль Верди,
посвященный 175-летию великого итальянского компози
тора, проводится Уральской консерваторией.

По решению ЮНЕСКО 1988 год объявлен годом Джу
зеппе Верди. Во всех странах мира юбилей отмечается 
большими музыкальными праздниками.

10 октября в консерватории торжественным вечером- 
концертом открылась фестивальная программа. Со сцены 
звучали оперные арии и сцены из «Травиаты», «Риголет
то», «Силы любви» и «Трубадура». В ноябре начался во
кальный конкурс «Бердяевские голоса», победителями ко
торого стали студенты вокального факультета Юрий Яро
шенко, Андрей Спехов, Любовь Бородина, Ольга Панько
ва, Наталья Даринцева. Сегодня они примут участие в 
большом концерте, где кроме лауреатов, зрители услы
шат чтецов, солистов, исполнителей фрагментов из 
произведений Гюго, Дюма, Шекспира, на сюжеты которых 
писал великий композитор. Все вокальные партии испол
няются на итальянском языке. Помогла студентам гото
виться к выступлениям заведующая кафедрой иностран
ных языков консерватории Маргарита Вячеславовна Двор
кина.

26 декабря фестивальные концерты завершатся вечером 
оперой «Трубадур», которую с помощью преподавателей 
готовили и будут исполнять студенты.

Бесплатные фестивальные концерты проходят в боль
шом и малом залах Уральской консерватории.

митет комсомола завода, там 
будет утверждаться наше се
годняшнее решение. И я знаю 
наверняка — заводские ком
сомольцы будут «гонять» на
ших в основном по уставу.

—• Мы ведем прием, по-мо
ему, очень формально, — го
ворит Олег Дюков, член коми
тета ВЛКСМ СПТУ № 30.— 
Ребят, которых мы при
нимаем, почти не знаем, за
даем всем стандартные вопро
сы. А хорошо бы для начала 
провести обсуждение их кан
дидатур в группах.

— Вряд ли получится, — 
возражает Олегу Дима Пав
лов, который отвечает в ко
митете за спортивную рабо
ту. — У нас в группе, напри
мер, ребята к комсомолу зна
ете как относятся? «Комсомо
лец» — что-то вроде обидно
го прозвища, как «пай-маль
чик». У нас пока и комсомоль
ской группы нет. Не знаю, 
может быть, к третьему курсу 
многие изменят свое отноше
ние, задумаются о будущем.

«Задумаются о будущем». 
Небольшая справка. Не так да
вно комитет комсомола заво
да имени Калинина рассматри
вал вопрос о приеме в ком
сомол одного парня, выпуск
ника СПТУ № 30. Объясняя, 
почему он решил стать чле
ном ВЛКСМ, парень ответил: 
«Чтобы не вступать в комсо
мол в армии и попасть в хо
рошие войска».

ЕСЛИ бы членом комите
та комсомола тридцатого 
профтехучилища была я, 
проголосовала бы «за» на 

этом заседании комитета 

мола счет был открыт.
Появление своих денег, 

считают в институте, ожи
вит работу многих «умираю
щих» организаций, таких, 
как совет молодых специа
листов, студенческое науч
ное общество. Комитет хо
чет предложить студентам 
вместо написания учебных 
рефератов заняться практи
ческой научной работой. В 
этих целях будут заключены 
прямые договоры с рядом 
предприятий города и обла
сти. У студентов появится 
возможность заработать, а у 
комсомольской организации 
— пополнить свой счет.
Часть денег комсомольцы со
бираются перечислять вы
шестоящим организациям. 
Так что все от самостоятель
ности «первички» только ос
тались в выигрыше.

только дважды. Когда решал
ся вопрос о первокурсниках 
Косте Платонцеве и Жене Не- 
хорошкове. Потому что пер
вый написал в своем заявле
нии: «Хочу положить конец 
бюрократизму и покончить со 
всем застойным, главное в 
комсомоле — перестроить 
«первички», а другой — «На
ше тревожное время не поз
воляет оставаться равнодуш
ным к комсомолу». Хотя не в 
тексте заявления, конечно, де
ло. А в том, что написаны они 
достаточно искренне. И не 
понадобилось тут членам ко
митета ВЛКСМ думать, какие 
же ребятам задать вопросы, 
чтобы разговорить их, и не 
понадобились спасительные 
вопросы о демократическом 
централизме и орденах. Ко
стя Платонцев высказал свое 
мнение о том, как можно на
ладить в училище работу по
литинформаторов, как в этом 
деле избавиться от формализ
ма, как добиться того, чтобы 
учителя предоставили здесь 
учащимся полную самостоя
тельность. Женю Нехорошко- 
ва волнует организация спор
тивной жизни в училище. Этим 
ребятам еще не были вру
чены в торжественной обста
новке комсомольский билет и 
значок, а они умеете с «коми
тетчиками» уже активно об
суждали план работы комсо
мольской организации учили
ща на следующий месяц.

И последняя реплика. По 
поводу «балласта» в комсомо
ле. По-моему, нужно добиться 
прежде всего того, чтобы, от
казавшись от давно усвое-1- 
ных схем и правил, от страха 
перед «падением численно
сти», перестать э’от «балласт» 
принимать в свои ряды.

Л. МОЖАЕВА.

видеоклуб

«ОКО»
— это дискуссионный видео
клуб, действующий в Ураль
ском государственном универ
ситете.

В конце ноября этого года 
с идеей клуба пришел в ко
митет комсомола студент 
третьего курса исторического 
факультета Александр Бан- 
дырский. Поначалу его замы
сел вызвал сомнения, но уже 
в начале декабря состоялся 
первый видеопросмотр. Коми
тет комсомола поддержал 
Александра, помогает ему в 
распространении билетов и' 
анкет опроса зрителей.

Кроме общих видеопросмот
ров, которые проходят в кон
ференц-зале университета, 
планируется основную работу 
дискуссионного клуба про
водить по секциям. Группа 
студентов или преподавате-' 
лей, выбрав удобное для себя 
время и десять фильмов из 
предложенного на месяц ре
пертуара художественных, 
политических и документаль
ных лент, может назначить 
удобное для себя место про
смотра. Первое заседание сек
ции провела в четверг 15 де
кабря кафедра иностранных’ 
языков.

Для выбора на декабрь 
представлен репертуар из 16 
фильмов. Для постоянных 
членов клуба продаются 
льготные билеты. «ОКО» на 
первых порах своего сущест
вования использует арендо
ванную видеоаппаратуру.

Дежурный по новостям
С. ЗУЕВ.

чужого горя 

не бывает

СПЕШИМ
НА ПОМОЩЬ

Не смогли остаться равно
душными к беде Армении ра
ботники Уральской геолого
съемочной экспедиции. В 
фонд помощи пострадавшим 
от землетрясения они пере
числили премию по соцсорев
нованию за 8 месяцев текуще
го года (около 2,5 тысячи руб
лей), однодневный заработок 
(6 тысяч чрублей).

Нижнетагильская юношеская 
геологическая партия (работа
ет она при Дворце пионеров, 
руководит ею геолог УГСЭ 
Виктор Николаевич Соляник) 
тоже перечислила 661 рубль 
из средств, заработанных при 
выполнении договорных поле
вых работ.

Разумеется, помощь экспеди
ции не только денежная, пять 
ее работников — Александр 
Евгеньевич Белоусов, Мария 
Михайловна Козьмина, Галина 
Семеновна Никулина, Евдокия 
Николаевна Яковлева, Алевти
на Григорьевна Иванова — вы
разили желание на время при
ютить кого-нибудь из постра
давших.

Думаю, нужными республи
ке окажутся и кровь, сданная 
работниками экспедиции^ и 
100 комплектов постельного 
белья, предложенных УГСЭ.

Е. ЛОБАНОВ.

НОМЕР ПОМНИМ
НАИЗУСТЬ

Номер счета 700412 вряд ли 
нто будет уточнять у знако
мых, выискивать в газетах.

Именно на этот счет посту
пила вся премия — 475 руб
лей, которой был награжден 
агломерационный цех Качка-» 
нарского ГОКа за победу в со
циалистическом соревновании 
по итогам ноября.

Другие цехи комбината не 
отстают: кто перечисляет * в 
фонд пострадавших свой днев
ной заработок, кто — больше.

Платный концерт художест
венней самодеятельности во 
Дворце культуры, подготовлен
ный силами учащихся СПТУ?92 
и 87, по планам участников и 
организатора —ГК ВЛКСМ, —дол
жен был бы пополнить выру
ленными деньгами фонд город
ского краеведческого музея. Йо 
судьба распорядилась иначе: 
эти деньги теперь помогут вос
станавливать разрушенные ар
мянские города.

Но не только коллективы от
кликаются на беду. Очень мно
го индивидуальных перечисле
ний. Так супруга Татьяна 
Дмитриевна и Виктор Иосифо
вич Огибенины, буквально на 
днях отпраздновав золотой 
юбилей своей свадьбы, на кото
ром были все их пятеро детей 
с внуками и правнуками, не 
замедлили откликнуться на чу- 
жсе горе — £0 рублей пере
числили они на этот счет. По
зади у золотых юбиляров 
война, разруха, голод. Им ли 
не понять, каково сейчас там, 
в Армении?

Качканарцам в эти дни не 
надо напоминать номер счета 
помощи пострадавшим. Он у 
всех на слуху, его помнят на
изусть.

Качканар.
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«круглый стол» «НС»
Разговор получился более спокойным и ка

мерным, чем ожидалось. Не было громких 
споров и «скрещения шпаг». Была возмож
ность хорошенько вдуматься, осмыслить то, 
что говорили собеседники. Вместо десяти че
ловек, кан предполагалось, на встречу за 
«круглым столом» пришли только трое учите
лей: до кого-то не дошла телефонограмма, 
нто-то посчитал ее текст ни к чему не обязы
вающим.

А идея была такой: провести накануне Все
союзного съезда работников народного обра
зования встречу молодых учителей с руково
дителями ГлавУНО области, постараться взгля

нуть на проблемы современной школы глаза
ми молодых^.

. Итак, в разговоре за «круглым столом» при
няли участие: учитель русского языка и лите
ратуры школы № 104 Свердловска Александр 
Юрьевич КРОТОВ; преподаватель математики 
школы Кг 63 Милана Михайловна КОЛТОНЮК; 
учитель химии школы Кг 9 Сергей Анатоль
евич МОСКВИН; начальник ГлавУНО Свердлов
ской области Юрий Степанович БРОДСКИЙ, а 
также первый заместитель начальника управ
ления Валерий Вениаминович НЕСТЕРОВ.

С. А. Москвин, Ю. С. Бродский и В. В. Несте
ров представляют, в числе других делегатов, 
нашу область на открывшемся сегодня в Моск
ве Всесоюзном съезде работников народного 
образования.

Конфликты, 
контакты

КОРРЕСПОНДЕНТ: — Не
давно к нам в редакцию 
пришло письмо от студентов- 
пятикурсников Нижнета
гильского пединститута. Иск
лючают из института двоих 
их сокурсников за неудовле
творительную оценку по пе- 
дагогической практике. Ре
бята получили «неуд» толь
ко потому, что проводили 
уроки не по методике руко
водителя практики. По-мое
му, ситуация очень типич
ная: конфликт между педа
гогом опытным, выработав
шим свой «стиль» препода
вания, и педагогом начинаю
щим, пришедшим в школу 
со своим собственным взгля
дом на веши. Именно такой 
конфликт очень часто ста
новится причиной того, что 
молодой учитель уходит из 
школы. Интересно, как се
годня в ваших школах скла
дываются отношения между 
молодыми педагогами и — 
более солидного возраста и 
стажа работы учителями?

А. Ю. Кротов: — Я работаю 
в школе четвертый год, мо
жет быть, только у меня та
кой уникальный случай, но я 
совершенно не испытывал ка
кого-то «давления» со сторо
ны о-пытных учителей, у меня 
почти не было конфликтов с 
ними.

С. А. Москвин.—Конфликты, 
которые случаются у всякого 
молодого учителя, пришедшего 
работать в школу, по-мбему, 
связаны с тем, что он сразу 
начинает себя противопостав
лять педагогическому коллек
тиву. И система преподава
ния в вузе нацеливает на то, 
что в школе все плохо, а мо
лодой специалист придет и 
совершит там революцию, 
покажет, как должно там все 
быть на самом деле. Но пос
ле первых же столкновений с 
трудностями становится ясно, 
что многое лучше получает
ся именно у опытных учите
лей, и энтузиазм молодого 
педагога, как правило, быст
ро затухает. Всем нам в пер
вые годы работы бью свойст
вен снобизм, но не все вы
держали испытание на само
стоятельность.

М. М. Колтонюк: — Потому 
что не все из нас — борцы. 
Когда я пришла в школу пос

ле университета, по методике, 
конечно, была подготовлена 
очень слабо. Я это сама чув
ствовала. Тяжело было. Но 
мне помогали учителя, осо
бенно — руководитель нашей 
районной секции по матема
тике. Не все сразу получает
ся, и те наши коллеги, ко
торые уходят из школы, в 
большинстве случаев просто 
пасуют перед трудностями.

А. Ю. Кротов: — Есть еще 
одна причина. Многие моло
дые ребята, которые начина
ли работать в нашей школе, 
ушли потому, что они и при- 
шли-то в школу совершенно 
пустыми. Им предложить не
чего было детям, или то, что 
они предлагали, не нашло от
клика у учеников.

КОРРЕСПОНДЕНТ: —
Как, в таком случае, вы от
носитесь к идеям, которые 
сейчас широко обсуждаются 
и кое-где нашли свое при
менение в практике: созда
ние, с одной стороны, мас
терских творческой педагоги
ки, в которых можно на
браться опыта у учителей — 
«асов» в своем деле. (Речь 
не только об Амоиашвили и 
Шаталове, у нас в области, 
я думаю, тоже есть у кого 
поучиться). И одновремен
но — создание клубов мо
лодых учителей, где они 
могли бы общаться друг с 
другом, обмениваться идея
ми, опытом.

А. Ю. Кротов: — Лично я 
не вижу смысла в этих клу
бах, ничего не получится, по- 
моему, из этой идеи. Каждый 
школьный класс имеет свою 
психологию, свои особенности, 
Я не верю, что мне кто-то мо
жет помочь общаться с клас
сом, кроме меня самого. Вы
говориться, пожаловаться на 
неудачи я могу и у себя в 
школе, а профессионально та
кой клуб мне помочь не смо
жет. Такое впечатление, что 
мы все время ищем рецепт 
какого-то порошка, который 
всем можно будет выпить, и 
всем без исключения он сра
зу поможет.

М. М. Колтонюк: — Конеч
но, единый для всех рецепт 
искать не стоит. И если мы 
будем просто копировать чьи- 
то, пусть самые прогрессивные, 
методики, ничего у нас не по
лучится. Я училась в Донец
ком университете, жила в од
ном квартале от школы Ша
талова, нас водили к нему на 
уроки. Мы не видели всей 
«кухни» работы учителя, нам 

был ясен только результат — 
что могут дети... В первый год 
своей самостоятельной рабо
ты я решила попробовать ра
ботать по методике Шатало
ва: у меня были конспекты, 
был-и его «опорные схемы». 
Но чего-то самого главного' я, 
видимо, не уловила. И ничего 
у меня не получалось. Недав
но я снова ездила в Донецк, 
снова побывала на уроках Ша
талова, стала теперь поне
множку применять его мето
дику на своих уроках, переде
лывать ее на свой лад.

Мне кажется, что эти клубы 
молодых педагогов, о кото
рых вы говорили — нужны. 
Общение с единомышленни
ками дает очень многое, мне 
интересны разговоры с колле
гами. Ведь все мы, в основ
ном, варимся в своем соку.

С. А. Москвин: — Занятия 
методических объединений 
чаще всего сводятся просто к 
открытому уроку, к его об
суждению...

М. М. Колтонюк: — В пос- 
леднее время в нашем объ
единении обсуждение уроков 
выливается в обсуждение то
го, что у нас нового, интерес
ного наработано за прошед
ший период. Но все равно 
мне трудно иногда что-то ска
зать, предложить, если пере
до мной сидит учитель-ста- 
жист, я просто стесняюсь. Мо
жет быть, если вокруг будут 
люди более близкого мне воз
раста — общаться будет лег
че?

Долой 
назидательную 
дидактику

В. В. Нестеров: — Ребята, 
слушая вас, я сделал вывод, 
что гораздо больше претен
зий, чем вы, имею к старшему 
поколению учителей, хотя сам 
пр возрасту, конечно, к нему 
и отношусь. Есть у большин
ства представителей этого по
коления определенная, сфор
мировавшаяся за долгие год»! 
развития нашей педагогики 
вспять, утилитарная цель. На
пример, научить ребенка ре
шать задачи. Но научить не 
для того, чтобы развивать его 
интеллект, мышление, а про
сто для того, чтобы научить 
решать стереотипные задачи. 
Я с большим уважением отно
шусь к моим коллегам, к их

ПЕДСОВЕТ
МОЛОДЫХ

опыту, знаниям. Но ведь важ
нее результат. К чему мы при
шли? Интеллектуальный уро
вень населения нашей стра
ны чрезвычайно низок. Поче
му? Потому что все это время 
мы шли по пути назидатель
ной дидактики.

Сегодня нужен совсем дру
гой подход к образованию. 
В основе его — идея разви
тия. Например, почему бы 
нам физику в 6 классе не на
чинать с чтения научной фан
тастики, чтобы создать у ре
бят базу научного интереса к 
предмету? Или, скажем, не 
создать факультатив «Сказки, 
фантастика, наука»? Но мы как 
завели когда-то раз и навсег
да на уроках физики в 6 
классе маятник, так и не мо
жем сдвинуться с места.

Возьмем уроки русского 
языка и литературы. Разве в 
наших школах они нацелены 
на формирование и развитие 
речевой культуры ребенка? 
Помню, увидел как-то в шко
ле своих ребят, толпящихся 
у кабинета литературы. «Мы 
стихи сдаем», — объяснили 
мне. Вы понимаете, что это 
такое — сдавать стихи, вы

ученные наизусть? Уж лучше 
пусть ученик читает их по 
книжке, иначе потом, вызуб
рив все-таки нужный стих, ска
жет: «Тьфу, провались она, 
эта литература!».

В детских садах Прибалтики 
используется метод ран
него обучения ребенка 
грамоте, письму, счету. 
Цель данного метода — сфор
мировать в ребенке еще в 
дошкольном возрасте условия 
для дальнейшего всесторонне
го развития личности. Когда 
детишки после таких детских 
садов приходят в обыкновен
ную школу, учителя не знают, 
что с ними делать. Прикладная 
задача уже выполнена — дети 
свободно читают и считают, а 
развивать способности даль
ше в наших, школах не.умеют. 
У нас просто берут в руки се
кундомер и считают,, сколько 
знаков в минуту ребенок про
износит при чтении. Если сто 
знаков и больше — все отлич
но. А то, понимает ли ребе
нок при таком чтении что-ни
будь в тексте, уже неважно. 
Вот она, назидательная дидак
тика, очень живучая в учите

лях старшего поколения тра
диция.

Недавно мы с заведующим 
Чкаловского районе обговари
вали такую идею — создать 
в городе хотя бы одну школу 
молодых. Чтобы от простого 
учителя до директора рабо
тали там люди только моло
дого поколения. Подумайте, 
ведь обычная школа сегод
ня — это система, когда от
дельно идет образование по 
физике, по химии, по литера
туре, и нет образования во
обще, Потому, опять же, что 
существует определенный сте
реотип взглядов на методику 
и дидактику. Но правильный 
путь развития школы заклю
чается в том, чтобы в ней ра
ботал коллектив единомыш
ленников. Учитель, идущий на 
урок физики, должен точно 
знать, что было на уроке рус
ского языка, чем он закончил
ся, какие проблемы ставились. 
Все должно быть единым. Се
годня старшее поколение нам 
в этом смысле не переделать, 
опытный учитель по-прежне
му останется «урокодателем» 
по своему предмету. У моло
дых учителей, мне кажется, 
тут гораздо больше резер
вов. В «школе молодых» они 
смогут изначально понять 
друг друга и вместе подумать, 
как, скажем, литературную, гу
манистическую основу прив
нести на урок физики...

О сотрудничестве 
говорить рано?

КОРРЕСПОНДЕНТ: — Пе
дагогика сотрудничества. 
Это словосочетание сегодня 
у всех на устах, оно не схо
дит со страниц многих га
зет. Как вы считаете, удает
ся ли вам строить свои от
ношения с учениками, со 
всем школьным коллективом 
на принципах сотрудниче
ства?

М. М, Колтонюк: — Навер
ное, нормальные отношения с 
детьми, которые побуждают и 
их к заинтересова-нному обу
чению, наша радость от об
щения с ними, их ответное ра
достное отношение к шко
ле — это и есть сотрудниче
ство.

А. Ю. Кротов: — Говорить о 
сотрудничестве в целом в 
школе, по-моему, пока ра
но. Мои старшеклассни
ки, например, занимались 
бы с большей открытостью и 
самоотдачей, если бы была у 
них возможность выбирать 
предметы. Многие ведь после 
8 класса уже знают, чему они 
будут посвящать больше всего 
времени — физике, химии 
или литературе. И такие ре
бята уже сейчас четко распре
деляют свое время. Возмож
ность свободно выбирать се
бе тот или иной «уклон» в 
образовании им просто необ
ходима.

Ю. С. Бродский: — Давай

те все вместе поразмышляем 
сейчас об этом. Тот объем 
знаний, который дается се
годня по каждому школьно
му предмету, чем он обосно
ван? Тем, что каждый ученик 
средней школы должен быть 
готовым к поступлению в вуз. 
Конечно, это неправильная 
система. Наверное, нам стоит 
пойти по такому пути, и доби
ваться этого на предстоящем 
съезде: должен остаться ка
кой-то обязательный объем 
знаний, отвечающий двум тре
бованиям, двум критериям: 
формирование целостного ми
ровоззрения ребенка и его 
общей культуры. А вот за пре
делами этого обязательного 
объема можно уже предоста
вить свободу для творчества. 
Сокращать объем программы 
по одним предметам для того, 
чтобы углубленно изучать дру
гие. Но ведь сами учителя 
начинают возражать: «Только 
не за счет литературы». «Толь
ко не за счет химии». Вот вы, 
сидящие здесь предметники, 
можете предложить в своих 
курсах убрать какие-то темы 
ради других уроков. Я, как 
словесник, могу утверждать— 
из русского языка совершенно 
безболезненно можно выбро
сить все, что связано с линг
вистической культурой.. Есть 
смысл создавать творческие 
группы и клубы для коллек- 
тив-ного поиска в этом направ
лении. Идея Валерия Вениа
миновича Нестерова с школе 
молодых — тоже, по-моему, 
прекрасный выхед для поиска. 
Не хотите школу молодых — 
можно взять обычную школу. 
Ту же 104-ю. Александр Юрье
вич, вы говорите, что в ва
шем коллективе прекрасный 
микроклимат, взаимопонима
ние между учителями разных 
поколений. Может быть, тог
да на базе вашей школы бу
дем начинать экспериментиро
вать?

Кому работать
в районо

С. А. Москвин: — Юрий Сте
панович, вы призываете нас 
к экспериментам. На вот не
давно совет нашей школы ре
шил: чтобы уменьшить нагруз
ку на учеников, как-то по
влиять на успеваемость, надо 
сократить уроки на 5 минут. 
Месяц уже длится экспери
мент, результатами его в шко
ле довольны, но в гороно нам 
сказали, что учитель при 40- 
минутном уроке недорабаты
вает, ему необходимо снизить 
зарплату или поставить до
полнительные уроки. Так за
чем же мы эксперимент тог
да проводили?

Ю. С. Бродский: — Сергей 
Анатольевич, это одна из идей, 
та которую мы и должны бо
роться на съезде — оплата 
труда учителя не может за
висеть от минут урока —толь
ко от конечного результата.

А. Ю. Кротов: — Мы тоже 
с начала нынешнего года на 
эксперименте — школа пере
шла на пятидневку. Появился 
свободный день — для не
формального общения с ре
бятами, их родителями, для 
нашего творческого, педаго
гического общения. Не все 
коллективу нашей школы пока 
удается. Но есть люди, в Ч ■ 
стности в районо, в гороно, 
которыв наших проблем тол
ком не знают, но уже чувст
вуют 'Себя вправе выносить 
«авторитетные» решения: удал
ся нам эксперимент или нет. 
Очень жаль, что итоги наших 
поисков могут зависеть от 
суждений не очень-то разби
рающихся в деле товарищей...

В. В. Нестеров: — Это, меж
ду прочим, очень принципи
альный вопрос, особенно в 
отношении молодых учителей. 
Работая в свое время в горо
но, я очень часто приглашал 
к себе хороших, достаточно 
молодого возраста педагогов 
и предлагал им пойти рабо
тать инспектором. «Да что вы. 
нет!» — раздавалось в ответ. 
Присутствующего здесь Мо
сквина я приглашал на долж
ность заведующего кабинетом 
химии в институте усовершен
ствования учителей. Но Сергей 
Анатольевич не пошел. Вот и 
работают в органах народного 
'образования в большинстве 
своем не творческие люди, а 
те, кто «пошел». В общем, са
ми понимаете, кто. А ведь 
функция любого районо — не 
контроль, нет. Главное — по
мощь школе в ее творческом 
поиске. Так что творческие 
люди здесь необходимы не 
меныре, чем в школьных клас
сах.

КОРРЕСПОНДЕНТ: - Мне 
бы хотелось напомнить в за
ключение, что мы собрались 
накануне Всесоюзного съез
да работников народного об
разования. Итак, вопрос де
легатам и не делегатам:

Чего вы ждете 
от съезда?

А. Ю. Кротов: — Самое 
главное, чтобы над нами, учи- 
телями, не «висел» аппарат, 
чтобы мы могли спокойно ра
ботать. Чтобы лично во мне 
исчез страх перед кем-то, кто 
стоит «наверху» служебной ле
стницы. Мне кажется, что и 
наша школьная администрация 
порой чрезмерно дорожит 
своим авторитетом. Людей, 
котооые возглавляют школу, 
как будто что-то страшит, что- 
то удеоживзет от решитель
ных шагов...

В. В. Нестеров: — Хочется, 
чтобы хозяевами в педагогике 
стали, наконец, творчество, по
иск.

Беседу зе «круглым столом» 
записала Л. РУДАКОВА.

Фото В. ЯКУБОВА.

«ЛЮБЛЮ СВОЙ 
ГОРОДОК...»

— Мое приобщение к музыке и годы моего детства свя
заны с Нижнесергинской музыкальной школой. Люблю 
свой индустриальный городок, живописную природу во
круг него. А еще больше — его маленьких горожан — ре
бятишек. Закончила Асбестовское музыкальное училище 
и вернулась в стены родной школы, чтобы сделать этих 
малышей в жизни чуть-чуть счастливее. Подарить им 
прекрасное в музыке, — рассказывает преподаватель Тать
яна Мартьянова.

Нижиесергинцы привыкли к тому, что воспитанники 
Татьяны часто выступают с концертами в детских садах и 
школах города.

НА СНИМКЕ: преподаватель Татьяна Мартьянова.
Фото Л. БАРАНОВА.

ЭТОТ поступок лаборант
ки переполнил Чашу 

терпения профессора Самой
ловича. Хищение — иначе не 
назовешь! И это после всего, 
что для нее здесь сделали. 
Прощали . прогулы, откровен
ную ложь, оскорбления.

И Юрий Абрамович пишет 
очередную докладную директо
ру НИИ: «Ребрина самовол’-но 
присвоила служебный доку
мент. Я принял меры: отстра
нил ее от всех работ в лабора
тории и запретил ей находить
ся в служебном помещении. 
Дал указания сотрудникам ла
боратории ужесточить конт
роль за документацией... Даль
нейшая пассивность дирекции 
ведет к разложению трудовой 
дисциплины, угрожает хище
нием важной документации».

Эта докладная была пос
ледней каплей в чаше огор
чений, которую Елена Ребри
на испить до дна не желала. 
И она пишет заявления — в 
профком НИИ, в обком проф
союза, приходит в редакцию 
нашей газеты.

Последние месяцы они об
щались с Юрием Абрамови
чем только так — эпистоляр- 
но. Встречи лицом к лицу и 
обмен даже двумя фразами 
ничего, кроме неприятностей, 
собеседникам не приносили.

Профессор Самойлович за
ходил в комнату, где за сто
лом сидела лаборантка. Еле
на демонстративно поворачи
валась спиной к вошедшему.

— Почему вы ■ со мной не 
здороваетесь, Елена Юрьев
на? — требовательно спра
шивал Самойлович.

Лаборантка, не поворачи
вая головы, бросала:

— Слово «здравствуйте» я 
понимаю буквально, Юрий 
Абрамович. Вам я здравия не 
желаю, поэтому этого слова 
и не произношу!

Все, кто был в это время в 
лаборатории. смотрели на 
Елену со смешанным чувст
вом недоумения, гнева и жа
лости: отвечать так их про
фессору, человеку с мировым 
именем, неужели она не по
нимает, что обречена — пос
ле этих слов ой здесь уже не 
работать.

После такой милой беседы 
Юрий Абрамович возвращался 
в свой кабинет и изливал свой 
гнев на бумагу: «Директору 
НИИ Бабошину В. М. ...Ребрина 
числится в штате лаборатории, 
демонстративно ничего не де
лает, получает зарплату, отка
залась ехать в командировку. 
В январе я обращал ваше вни
мание на вызывающее, грани
чащее с оскорблением поведе
ние Ребриной, фиксировал не
однократные прогулы и опоз
дания... Я считаю невозмож
ным иметь в коллективе лабо
ратории откровенного паразита 
и прошу принять меры для 
устранения Ребриной из лабо
ратории».

... Юрий Абрамович пере
читал последние строки еще 
раз. Занес ручку, чтобы за
черкнуть слово «паразит». 
Пет, пусть останется. Это не 
оскорбление. Это термин. Па
разит — это организм, кото
рый существует за счет дру

гого организма.
Когда полтора года назад 

принимали ее в штат, надея
лись: поработает годик лабо
ранткой, потом получит дип
лом матфака университета — 
математики лаборатории нуж
ны. И вообще, нужна моло
дежь. свежие силы. люди 
ищущие, творческие. Лабо
ратория кристаллизации 
слитка — одна из самых 
престижных в НИИ метал
лургической теплотехники. 
И каждого новичка изучают 
здесь пристрастно: сначала 
докажи, на что способен, а 
уж потом требуй уважения 
к себе.

Каждый день профессор 
Самойлович за работой сот
рудников следить не может: 
сам он трудится в основном 
дома, да потом эти бесконеч
ные командировки по стране 
и за рубеж. После очередной 
поездки Юрий Абрамович 
поинтересовался у своего за
местителя Кабакова:

— Затей Константинович, 
как там наша новая лаборант
ка?

— А пока никак, — отве
тил зам. — Во-первых, она 
нас обманула: сказала, что 
ей остался один экзамен в 
университете, а их там иесть 
числа, еще целый год учить
ся. Мы поручили ей перевод 
для ЭВМ с «Алгола» на 
♦ Фортран», но она и с этим 
не спешит...

Самойлович вызвал лабо
рантку :

— В чем дело, Елена Юрь
евна? Почему вы так неради
во относитесь к поручениям?

— Я выполняю все, о чем 
меня просят. — удивилась 
Елена. — Никто не ставил 
мне условий: сколько стра
ниц я должра перевести.

— Хорошо. покажите, 
сколько вы успели.

Профессор повертел в ру
ках пять мятых листочков:

— И это все?
—Да, но...
Елена хотела сказать, что 

делала еще многое помимо 
этого перевода, что функции 
лаборантки здесь очень неоп
ределенны, каждый сотруд
ник может поручить то. что 
считает нужным, а факти
чески ею никто не руководит. 
Оиа печатает на машинке, 
разносит документы. Можно 
быть подчиненным у одного,
но не у всех сразу...

— Да, у вас ведь;еще были 
прогулы, — напомнил Юрий 
Абрамович.

— А разве мне не полага
ется день для занятий в биб
лиотеке? Я же учусь...

СОКРАЩЕНИЯ штатов 
настигали в те дни 
многие НИИ, неотвратимо, 

как стихийное бедствие. Бо
лезненная это операция. В 
такие дни рушатся связи, ка
завшиеся такими • крепкими,

В лаборатории кристалли
зации слитка никаких спо
ров не было. Кого сокращать? 
— Елену Ребрину. Специа
лист ока пока никакой. На 
работе, что называется, «не 
горит». Неизвестно, когда за
кончит университет. Да и ха
рактер подкачал: обидчива 
не по чину, отвечает началь
ству резко, спорит, когда на
до тихо соглашаться. А у Ле
ны как раз начиналась пос
ледняя сессия. Она пришла в 
отдел кадров оформлять до
кументы.

— А мы вас сокращаем,— 

«ХИЩЕНИЕ»
объявила ей начальник отде
ла кадров Валентина Василь
евна Левочкина. — Есть ре
шение профессора Самойло
вича, коллектив лаборатории 
не возражает...

Но возражала сама Елена 
Ребрнна. Несколько недель она 
обивала пороги руководящих 
кабинетов НИИ, но встречали 
ее везде недоброжелательно. У 
нее уже сложилась репутация 
♦ неуживчивого работника». До 
лаборатории кристаллизации 
слитка она успела поработать 
еще в одной — тоже ушла. И 
потом, надо же сокращать од
ного человека. От этого нику
да не денешься...

На заседании профкома НИИ 
Лена наконец-то показала 
справку, которую несколько 
дней носила с собой, не реша
ясь достать этот медицинский 
документ, который, казалось 
бы, снимал все вопросы. Она 
предчувствовала, какой . резо
нанс это вызовет в кулуарах. 
Хотя официально все вопросы 
н ней отпадут: по закону нель
зя «сокращать» женщину, если 
она ждет ребенка.

— Ну что ж. вы свободны,— 
сказали члены профкома, озна
комившись с этим документом, 
изучив внимательно все подпи
си и печати. — Работайте спо
койно, сдавайте свои экзаме
ны...

Профессор Самойлогич уз
нал о справке позднее. И сра
зу же спустился на первый 
этаж, в отдел кадров:

— Отдайте мои докладные! 
Раз женщина ждет ребенка, 
все претензии к ней снимаю!

Благополучный конец этой 
истории с сокращением был 
не за горами. И отношения 
«нерадивой» лаборантки и 
начальства могли завершить
ся тем благородным и дос
тойным всяческого восхище
ния жестом профессора Са
мойловича. II родившийся 
ребенок заставил бы замол
чать всех кулуарных шепту
нов... •

...Через несколько недель 
Лена попала в больницу — 
лежала на сохранении. Ска
зались, видимо, волнения 
последних дней, когда она 
бегала по кабинетам, оправ
дывалась, что-то доказывала 

в пустоту. Потом ее выписа
ли, опять появилась надежда, 
что все обойдется. Но «ско
рая помощь», которую приш
лось вызывать домой уже пос
ле выписки — опоздала. И 
ребенок, которого так ждали 
Лена и ее муж, уже не родит
ся...

Переживая в который раз 
это потрясение, Лена вольно 
или невольно вспоминала лю
дей, послуживших, как она 
считала, причиной этой тра
гедии. Вспоминала, как кри
чало на нее начальство в

при свете совести

разных лицах, как прово
жали косые взгляды сослу
живцев, как доходил шепот 
о «липе» — «достала справ
ку, только бы не сократили..» 
Она понимала, что была да
леко не самой добросовест
ной лаборанткой в НИИ. Но 
ведь эту работу она считала 
временной, а настоящие, серь
езные задания просила по 
своему математическому про
филю у опытных сотрудни
ков лаборатории — Елены 
Александровны Чесницкой и 
Эдуарда Романовича Шиф
мана. И они всегда шли ей 
навстречу, поддерживали.
— Е" ЛЕНА Александровна, 

вы не будете возра
жать, если я поработаю с ва
ми? — спросила Лена Чес- 
ницкую, когда позади были 
уже и эта страшные дни в 
больнице, и экзамены, на ру
ках диплом математика.

— О чем ты говоришь, Ле
ночка. — обняла тезку Чес- 
ницкая. — Конечно, будем 
работать вместе.

Елена Александровна ис
пытывала к этой независимой 
девочке искреннюю симпа
тию.

Она не хочет подчиняться 
слепо, не раздумывая. А ведь 
многие из ее сослуживцев по
ступали в свое время именно 
так: из желания закрепить
ся в лаборатории прощали 
профессору Самойловичу все 
— резкие окрики, повелитель
ный тон.

Елена Александровна стала 
давать лаборантке с дипломом 
математика задания по ее про
филю и с радостью наблюдала, 
как проявляются ее способно
сти. просыпается интерес, на
стоящий азарт н работе. Но 
продолжалось это недолго — 
до возвращения из очередной 
командировки Юрия Абрамови
ча. О несчастье, которое про
изошло с Ребриной, он не знал. 
Услышал неожиданно, из треть
их уст, когда конфликт уже 
разгорелся с новой силой. И 
дошли до Самойловича слова 
Лены, пересказанные услужли
выми доброхотами, в такой ин

терпретации: «Ребрина обвиня
ет в этой трагедии вас...».

Но это будет потом. А по
ка Юрий Абрамович вызыва
ет к себе Чесницкую и Шиф
мана :

— Почему Ребрина рабо
тает с вами? Я же назначил 
ее руководителем Онищука!

— Но ей интереснее со 
мной, Юрий Абрамович, — 
пыталась отстоять свою под
защитную Чесиицкая.

— Кто руководит лабора
торией, Елена Александров
на? — повысил голос профес
сор. — Это мое право: рас

пределять сотрудников. Я 
запрещаю вам давать Ребри
ной работу, вы поняли? За
прещаю!

Юрий Абрамович был убеж
ден, что его запрет и на этот 
раз будет выполнен беспре
кословно. Но до него опять 
стали доходить слухи. Соб
ственно, их по-прежнему до
носили до него услужливо не
которые сотрудники, считав
шие это своим служебным 
долгом: «Ребрина и Чесниц- 
кая опять общаются. Чесниц- 
кая опять устраивает митин
ги в защиту Ребриной. В 
рабочее время обсуждают все 
это, обвиняют вас...»

ОТ КАБИНЕТА Чесниц- 
кой кабинет Самойло

вича отделяет тонкая перего
родка. От работы Юрия Аб
рамовича отвлекли знако
мые голоса. Бывшая сотруд
ница его лаборатории Гали
на Александровна Волкова 
беседовала с Чесницкой. Слов 
Самойлович разобрать не мог, 
но его об этих дискуссиях 
очень хорошо информирова
ли. Он резко отворил дверь 
своего кабинета, зашел за пе
регородку. Так и есть, обыч
ные . женские посиделки.

— Здесь служебное поме
щение! — почти закричал 
Самойлович, — общайтесь в 
коридоре!

Потом о нем в коридоре 
будут говорить: «Он запре
тил нам общаться...» Слухи 
здесь опережали события...

Одну из бесед Лены с Еле
ной Александровной на лест
ничной площадке прервала 
начальник отдела кадров Ле
вочкина. Валентину Василь
евну давно занимал один воп
рос, и ответ получить она ре
шила незамедлительно. Она 
подошла к женщинам, вни
мательно оглядела с ног до 
головы Лену Ребрину и мно
гозначительно произнесла:

— Так... У вас, значит, ни

чего нет... Я так и знала. Зай
дите потом в мой кабинет.

Лена зашла.
— Ну и где же ваш ребе

нок? Потрудитесь принести 
справки, подтверждающие 
то, что с вами произошло...

Собственно. Левочкина и 
не сомневалась в подлоге. 
Просто хотела лишний раз 
убедиться в том, что никаких 
документов нс существует.

Лена принесла все справ
ки. Ио и после этого ее не ос- . 
тавляли в покое. Сличали да
ты, сроки, находили несоот
ветствия. Никто не ходил в 
больницу с проверкой, даже 
не звонил — все были увере
ны в своей правоте. Никто не 
думал о том, что точно такие 
же обсуждения до заседания 
профкома и могли послужить 
причиной нервного потрясе
ния и трагедии в семье Рсб- 
риных.

Левочкина изучала справ
ки. Самойлович писал доклад 
ные. Елена Александровна' 
Чесиицкая не выдержала, из
менила своим правилам и то
же обратилась к помощи бу
маги.

•В связи с новой несправед
ливой докладной профессора 
Самойловича хочу заявить, что 
принципы демократии в лабо
ратории нарушаются. И вместо 
общих собраний, где все реша
ется мнением большинства, об- 
суждение происходит в кулу
арах, в частных беседах......

Общее собрание состоялось 
через два месяца после этой 
докладной... Из шестна
дцати сотрудников лабора
тории на этом собрании 
было одиннадцать. Десять 
проголосовали «за» характе
ристику Ребриной, один воз
держался.

Не будем интриговать доль
ше читателя, которому, на
верное, не терпится узнать, 
какое же преступление со
вершила Елена Ребр.ина.

Это был очень важный до
кумент — характеристика на 
РеСрину Елену Юрьевну, лабо
рантку. «Нерадиво», «халат
но» — только такие оценки 
были там. и согласиться с ни
ми Лена полностью не могла. 
Как не молла и согласиться 
Елена Александровна Чесниц- 
ная, ведь там черным по бе
лому написано, что ее с самого 
начала назначили руководите
лем Ребриной. Если бы это на 
самом деле случилось так, счи
тает Елена Александровна, ни
каких ионсЬликтов вообще не 
было бы Но воля начальства 
была иной. Но даже это робкое 
замечание опытной сотрудни
цы лаборатории не учли, в до
кументе Чесницкая и по сей 
день значится руководителем 
«нерадивой» лаборантки.

Когда этот документ в кон
це сентября показали Лене, 
она взяла его, прочитала и 
сказала: «Я вам его не от
дам!» Это и было то самое 
знаменитое «хищение», олух 
о котором тут же разошелся 
по всему институту...

Д. ЮШКОВ.
Свердловск.
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Политический портрет Беназир Бхутто

ДОЧЬ НД МЕСТЕ
Обаятельная женщина с вы

разительными черными глаза
ми в ярко-желтом платке вок
руг миловидного лица отложи
ла в сторону лист бумаги и 
улыбнулась залу. В ответ — 
взрыв оваций. Парламентарии, 
видные общественные и поли
тические деятели, военное ру
ководство, дипломаты, пред
ставители прессы стоя привет
ствовали 35-летнюю Беназир 
Бхутто, только что принявшую 
присягу в качестве премьер- 
министра Пакистана.

Да, это молодая пакистанка, 
имя которой означает «несрав
ненная», совершила считавше
еся ранее невозможным: ста
ла первой женщиной премь
ер-министром в исламском ми
ре. И произошло это в той са
мой стране, где мусульманские 
фанатики долго и не без успе
ха тянули общество к време
нам средневековья, а лучшую 
его половину стремились за
переть в четырех стенах, ли
шить права голоса, возможно
сти работать в государствен
ных учреждениях, участвовать 
в спортивных состязаниях. Ис-> 
лам, утверждали мракобесы, 
не разрешает женщине быть 
главой правительства. И тем не 
мечее выбор пал именно на 
нее — дочь бывшего премь
ер-министра Зульфикара Али 
Бхутто, смещенного во время 
военного переворота в 1977 го
ду, а затем повешенного не 
без вмешательства его органи
затора — генерала Зия-уль- 
Хака.

Что же обеспечило победу 
Беназир Бхутто, несомненно,

Пациенты 
на баррикадах

Отчаяние толкнуло австрийцев на такой шаг
В нескольких городах юж

ного Тироля и Форарльберга 
на улицах недавно появились 
баррикады. Людей, стоящих 
аа ними, толкнуло на этот 
шаг отчаяние.

Лишь один человек мот им 
помочь, яо его, по сути, ли
шили такой возможности. 
Люди защищали его, а вместе 
с ним и себя от бюрократи
ческого произвола.

Имя Раймунда Марграйтера 
известно далеко за предела
ми Австрии. Пятнадцать лет 
назад этот хирург организо
вал при клинике Инсбрукско
го университета отделение 
трансплантации. В 1974 году 
он провел успешную опера
цию по пересадке почки, че
рез четыре года — печени, в 
1979 году — одновременную 
пересадку поджелудочной же
лезы и почки. Затем после
довали пересадка сердца, не
сколько позднее — легких и 
сердца одновременно. И на
конец, впервые в мире хи
рург осуществил операцию 
по одновременной пересадке 
почки и печени.-

Отделение Марграйтера, от
мечают специалисты, уни
кально. Здесь, что называет
ся под одной крышей, дела
ют операции по транспланта
ции различных органов, а 
не какого-то одного, как вез
де. Однако стоит ли радо
ваться этому обстоятельству?

— Тот, кто видит в нашей 
области медицины только 
возможность прославиться и 
поражать сенсациями, — 
считает врач, — тот извра
щает суть и предназначение 
трансплантационной хирур
гии. Ее единственная зада
ча — возвращать тяжело 
больных людей к нормальной 
жизни.

Именно такую цель поста
вил перед собой профессор 
Марграйтер.

Команду Марграйтера, 
как называют в клинике 
группу врачей, работающих 
под его руководством, отно
сят к разряду «идеалистов и 
бессребреников. И это прав
да. Все держится исключи
тельно на их энтузиазме. 
Ведь отделения трансплан
тации в полном, смысле это
го слова не существует. Док
тора, увлеченные идеей про
фессора, могут встать у опе
рационного стола лишь пос
ле выполнения своей основ
ной работы в других отделе
ниях, то есть поздним вече
ром или ночью.

Есть и другая проблема. У 
отделения нет собственной 
операционной. Приходится 
ждать, когда она освободит
ся. В большинстве случаев 
такое «окно» появляется то
же вечером, если не ночью.

Для самого Марграйтера 
трансплантационная хирур

ведущего политического дея
теля страны с 104-миллионным 
населением?

По словам ее биографов, 
родственников и друзей, сна
чала ничто не предвещало та
кого взлета в ее политической 
карьере..

Она родилась 21 июня 1953 
года в семье будущего пред
седателя Пакистанской народ
ной партии (ПНП) и премьер- 
министра Пакистана Зульфи
кара Али Бхутто. Как и многие 
дети из преуспевающих семей, 
она посещала миссионерскую 
школу, а затем поехала на уче
бу за рубеж. В конце 60-х — 
начале 70-х годов Бхутто учи
лась в учебных заведениях 
США и Англии: в Рэдклифском 
колледже, Гарварде и Оксфор
де, где изучала политику, фи
лософию и экономику.

Решающие перемены в ее 
жизни и судьбе произошли в 
1977 г. В июне того года пос
ле семилетней учебы за гра
ницей она возвратилась в Па
кистан. Через несколько меся
цев ее отец был смещен с по
ста премьер-министра и бро
шен в тюрьму. Спустя два го
да, несмотря на требования 
пакистанской и мировой обще
ственности отменить вынесен
ный ему на основе сфабрико
ванных обвинений смертный 
приговор, 3. А. Бхутто был по
вешен.

Гибель любимого и любяще
го отца потрясла Беназир. Но 
боль утраты не только не сло
мила ее, а, напротив, вызвала 
яростный протест против про
извола диктатуры. Об этом

гия — как бы хобби, хотя 
это слово вряд ли применимо 
к такому серьезному делу. 
Суть в том, что начальство 
спрашивает с него за выпол
нение штатных обязаннос
тей — исследование и лече
ние раковых заболеваний. По
этому выход у Марграйтера 
один — поспевать везде. Что
бы иметь возможность поль
зоваться компьютером и при
обретать необходимые для 
операции органы, он органи
зовал Фонд трансплантацион
ной хирургии. За десять лет 
профессор бесплатно отрабо
тал 35 тысяч сверхурочных 
часов. Пять лет он не брал 
отпуска, лишь в этом году 
выкроил себе две недели.

Но не трудности такого ро
да угнетают Марграйтера.

—• Пятиадцатичасовой ра
бочий день, — поделился он 
в интервью журналу «Ба- | 
ста», — ничто по сравнению I 
с тем состоянием, когда узна
ешь, что больной умер, не по
лучив твоей помощи.

В его отделении ведется 
список пациентов, которые 
хотели бы прооперироваться. 
Их около пятисот. Они вы
нуждены ждать своей очере
ди пять-шесть лет. Но многие 
из них, считая дни и живя 
надеждой, так и не дожида
ются.

— Наша клиника, — рас
сказывает Марграйтер, — 
уникальна и в другом смыс
ле. У нас крайне сложно 
провести операцию по транс
плантации не из-за отсутст
вия органов, а из-за недостат
ка больничных мест и персо
нала.

Сейчас за его отделением 
числится лишь десять коек, 
два врача-ассистента, секре
тарша, а также некий коор
динатор по трансплантацион
ным операциям. Вот уже 
пять лет профессор добивает
ся от местных властей соз
дания нормальных условий 
для работы: выделения хотя 
бы еще десятка больничных 
мест, операционной и помеще
ния для лаборатории, а также 
пяти ставок врачей.

Но тщетно. Призывы Мар
грайтера разбиваются о бю
рократическую стену. Власти 
земли Тироль уж который год 
кормят его обещаниями, уго
варивают подождать, как-ни
будь перебиться. Знакомая 
картина, не правда ли? Бю
рократизм. по словам изве
стного медика, интернацио
нален.

— Для чего я нужен как 
врач? — часто задает себе 
вопрос Марграйтер. И отве
чает: — Конечно же, лишь 
для того, чтобы помогать 
больным людям.

Его пациенты искренне ему 
верят. Поэтому они и вышли 
на баррикады, защищая его 
от бюрократов.

В. ШИРЯЕВ, 
корр. ТАСС. 

Вена.

ОТЦА
она упоминает в автобиогра
фической книге «Дочь Восто
ка». Беназир отказалась от 
своей прежней беззаботной, 
жизни девушки высшего об
щества и решила попробовать 
свои силы в политике.

Именно с этого времени 
Б. Бхутто начинает борьбу про
тив военного режима—за се
бя и за своего отца. Она пре
вращается в политического 
борца. На смену джинсам при
ходит одежда, скрывающая 
фигуру, и неизменный платок, 
которым она покрывает голо
ву. Это — дань требованиям 
консервативной мусульманской 
морали, необходимая для ус
пеха политика.

Но ни воспитание, ни обра
зование, полученное в прес
тижных учебных заведениях, 
не подготовили ее к политиче
ской борьбе в той мере, в ка
кой это сделали жизненные 
испытания. А их после казни 
отца выпало на ее долю не
мало. Проведя более пяти лет 
в заключении и под домаш
ним арестом, еще два года в 
изгнании в Лондоне, она с три
умфом возвратилась на роди
ну в 1986-м, после отмены в 
Пакистане военного положе
ния.

Ее возвращение было дей
ствительно впечатляющим. 
Дочь Зульфикара Али Бхутто 
встречали свыше миллиона че
ловек. Она воочию убедилась, 
что среди пакистанцев живы 
воспоминания о ее отце. И там 
не менее Беназир отчетливо 
понимала: этого слишком мало 

Планета — в объективе

НРБ. Эффективное использование достиже
ний научно - технической революции требует 
повышения роли высшей школы. Оперативно 
решать практические вопросы, развивать на
учно - исследовательскую работу, преодолеть 
проявления бюрократизма со стороны адми
нистрации помогает принцип самоуправления.

НА СНИМКЕ: «Дерзновение» — так называет

ся газета первый номер которой вышел в 
пловдивском вузе имени Христо Данова. В ее 
выпуске принимают участие и преподаватели, 
и студенты. На страницах газеты будут об
суждаться проблемы высшей школы, участия 
студентов в жизни страны и многие другие 
вопросы.

Телефото БТА — ТАСС.

Калейдоскоп

ЗОРКИЕ СПАСАТЕЛИ
«Глазами» роботов - спасателей, которые заменят людей 

при ликвидации пожаров и других стихийных бедствий, при
званы стать высокочувствительные лазерные сенсоры, разра
ботанные специалистами одного из крупнейших в - Японии 
электротехнических концернов «Мацусита дэнки». Эти уст
ройства испускают газерныо лучи, которые, отражаясь от 
скрытых пламенем и дымом объектов, дают возможность вы
вести на экран видеотерминала их изображение. Эти сенсо
ры не боятся ни высокой температуры, ни самого густого 
дыма. Поэтому они могут стать практически незаменимыми в 
ходе спасательных работ во время пожаров на крупных неф
техимических комплексах, в многоэтажных зданиях и тонне
лях.

«В ПАРКАХ-НЕ КУРИТЬ!»
В результате широко организованной кампании в Чехослова

кии в 1988 году почти каждый десятый любитель табака от
казался от вредной привычки, а 13 — 22 проц, курильщиков 
заметно сократили свой дневной рацион никотина. Почти 
треть опрошенных не курит в присутствии детей и около 15 
проц, не курят при не курящих.

Приводя эти обнадеживающие данные, которые являются 
достижением разъяснительной работы медицинских, общест
венных и молодежных организаций страны, средства массо
вой информации напоминают, что в ближайшее время число 
продаваемых сигарет должно сократиться еще больше, так 
как с января 1989 года вступят в действие правила, запрещаю
щие нурение в общественных местах, в том числе в парках.

ЧТО РАССКАЗАЛ ЛЕД
Американские ученые из университета города Буффало 

(штат Нью-Йорк) считают, что по льду, пррлежавшему на 
земных полюсах тысячи и тысячи лет, можно проследить не
которые этапы развития планеты, в первую очередь ее кли
мата.

Как сообщает агентство АП. в одной из лабораторий этого 
университета, возглавляемой Честером Лэнгуэйем, изучаются 
образцы льда, привезенные из Антарктики и Гренландии, в 
которых, как считает ученый, «заморожена» климатическая 
история Земли. Оригинальные методы изучения льда дают 
возможность исследователям проследить колебания температу
ры воздуха по годам, составить картину вулканической ак
тивности, определить газовый состав атмосферы планеты 
тысячи лет назад.

Образцы льда, хранящиеся в лаборатории, рассказали 
ученым, что климат на планете резко менялся 7 — 8 раз при 
наступлении на континенты ледников. Удалось установить, 
что самая холодная температура наблюдалась 20 тысяч 
лет назад, когда содержание углекислого газа было самым 
низким. Примерно 10 тысяч лет назад ледники начали отсту
пать в результате резкого потепления климата, вызванного, 
вероятно, повышением вулканической активности, 

АВТОБУСЫ... ДЛЯ РЫБЫ
Необычное применение отжившим свой век городским авто

бусам нашли власти индонезийской столицы. Несколько со
тен старых автобусных кузовов будут затоплены в , неглубо
ких прибрежных водах и превращены в «комфортабельные» 
обиталища для рыбы. Дело в том, что обширные коралловые 
рифы, служившие естественным пристанищем рыбы, сильно 
пострадали, в том числе в результате многолетней бесконт
рольной деятельности охотников за кораллами. Джакартские 
рыбаки были вынуждены уходить на промысел далеко от род
ных берегов. Нередко их утлые суденышки не могут добрать
ся до богатых рыбой вод у побережья Суматры, Калимантана 
или Сулавеси, особенно с наступлением сезона западных 
муссонов.

Создание «искусственного рифа» у побережья столичного 
округа началось в 1985 гсДу, когда в разгар кампании по 
упорядочению движения на магистралях Джакарты в при
брежных водах были затоплены десятки тысяч колясок вело
рикш. Рыба вскоре облюбовала новее «жилье», уловы рыба
ков стали расти. В ближайшее время •джакартские власти на
мерены затопить еще около 40 тысяч колясок велорикш.

Площадь вместо мольберта
Барселона — город и порт на северо-востоке Испании, 

на Средиземном мор?. Главный город Каталонии и адми
нистративный центр провинции Барселона, один из важ
нейших экономических' и культурных центров страны, 
Барселона славится своими достопримечательностями: 
многочисленными архитектурными памятниками 10—19 
веков.

НА СНИМКЕ: художник на площади Каталонии в Бар
селоне.

Фото ТАСС.

для победы. Предстояло пре
одолеть многочисленные пред
рассудки мусульманского об
щества, взиравшего на нее, 
незамужнюю женщину, кото
рая вела европейский образ 
жизни, как на бросившую вы
зов религиозным устоям.

Однако это не остановило 
Беназир. Накопленный к тому 
времени опыт политической 
берьбы и унаследованное от 
отца ораторское искусство по
могли ей привлечь на свою 
сторону многих пакистанцев. 
Ее призывы к Зия-уль-Хаку 
уйти в отставку и положить 
конец «эпохе слез, крови и 
тьмы» падалй на благодатную 
почву.

Каждое появление лидера 
ПНП на массовых мероприяти
ях в различных городах бурно 
приветствовали тысячи сторон
ников. Однажды, опоздав из- 
за погоды на 12 часов на ми
тинг в Файзалабаде, она уви
дела там 100-тысячную толпу 
своих сторонников, ждавших 
ее до Часу ночи.

Стойко пережила Б. Бхутто 
и попытку покушения на ее 
жизнь, совершенную в февра
ле 1987 года, когда неизвест
ные обстреляли ее машину. 
Тогда она сказала: «Я никогда 
не волновалась насчет моей 
личной безопасности. Жизнь и 
смерть — в руках Бога».

В непростой обстановке уже 
после гибели диктатора Бена
зир Бхутто проявила себя как 
искусный политик. Она устано
вила связи с военными, дело
выми кругами и землевла
дельцами, различными полити
ческими партиями и альянса
ми. Это значительно расшири
ло политическую базу ПНП и 
в конце концов помогло одер
жать ей победу на парламент
ских выборах 16 ноября.

Замужество Беназир Бхутто 
в декабре прошлого года и 
рождение сына в сентябре ны
нешнего, по словам самой 
женщины, изменили ее. Она 
стала менее категоричной в 
высказываниях, более терпи
мой в политических спорах, 
сдержанной в эмоциях, кото
рые раньше порой выплески
вались наружу. Ее муж — пре
успевающий бизнесмен Асиф 
Али Зардари.

Изменение в семейном по
ложении повысило престиж 
Беназир. И вот — вершина по
литической карьеры.

Теперь ее окружают другие 
проблемы — по всем меркам 
гигантские. Пакистан раздира
ем этническими и религиозны
ми разногласиями. Ранее Бе
назир Бхутто заявила, что а 
случае прихода к власти она 
урегулирует этнические и пле
менные споры, которые угро
жают превратить страну во 
второй Ливан.

Но самая неотложная проб
лема, которая ожидает Бена
зир Бхутто, — это обанкротив
шаяся экономика. Внешний 
долг Пакистана достигает сей
час почти 16 миллиардов дол
ларов, а казна пуста. Это — 
прежде всего результат курса 
военной администрации на ус
коренную милитаризацию, ши
роко распространенной кор
рупции. В то же время ей, как 
новому премьер-министру, 
предстоит установить стабиль
ные деловые отношения с во
енными, позиции которых тра
диционно сильны в Пакистане. 
Бхутто уже заявила, что это не 
затронет расходов на оборо
ну.

Не менее остры и внешне
политические проблемы, преж
де всего связанные с урегули
рованием обстановки вокруг 
Афганистана. К сожалению, 
Пакистан продолжает нару
шать женевские договоренно
сти. Из последних высказыва
ний Беназир Бхутто явствует, 
что пока никаких изменений в 
афганской политике Исламаба
да не произошло. Об этом сви
детельствует и то, что на пос
ту министра иностранных дел 
остается Сахибзада Якуб Хан. 
Его назначение, по мнению ан
глийской газеты «Файнэншл 
тайме», — это уступка амери
канцам.

Словом, всюду, как справед
ливо отмечают пакистанские 
обозреватели, от Беназир Бхут
то потребуется огромное по
литическое искусство, гибкость 
и осторожность.

Б. ЗАЙЦЕВ.
{ТАСС].

в несколько 
строк

ВАРШАВА. Успех реализу
емых в Польше социально- 
политических и экономиче
ских реформ в значительной 
мере зависит от участия в 
этих процессах молодого по
коления страны. Это подчер
кивалось на состоявшемся в 
Центральном Комитете ПОРИ 
семинаре, посвященном проб- 
леЛам молодого поколения по
ляков. В его работе приняли 
участие руководители социа
листических союзов молодежи 
и студентов ПНР. партийные 
работники, журналисты со 
всей страны.

На семинаре подчеркива
лась настоятельная необходи
мость совершенствования сти
ля и методов работы партии 
и молодежных организаций с 
юношами и девушками с тем. 
чтобы сделать их более глу
бокими и интеллектуально 
притягательными. В этом на
правлении следует коренным 
образом перестроить работу 
партийных комитетов как с 
молодежными организациями, 
так и с отдельными группами, 
трудящейся, школьной и сту
денческой молодежи.

НЬЮ-ЙОРК. Старшеклас
сник, открывший в пятницу 
пальбу в здании школы в 
американском городе Вирджи
ния-Бич (штат Вирджиния), 
застрелил одного и серьезно 
ранил второго учителя. Как 
сообщает агентство АП. обе 
жертвы находились в помеще
нии, где в тот момент не бы
ло занятий. Затем подросток 
зашел в класс, заполненный 
учениками, и снова начал 
стрелять. Прежде чем кто- 
нибудь из школьников был 
ранен, пистолет заклинило, и 
малолетнего преступника уда
лось обезоружить.

По словам представителя 
полиции, подростку, которо
му 15 или 16 лет, предъявле
ны обвинения в убийстве, на
падении с целью убийства и 
применении огнестрельного 
оружия в помещении, где на
ходятся люди. Мотивы пре
ступления пока не выяснены.

ДЕЛИ. Адвокаты, пытаю
щиеся спасти от виселицы 
убийц Индиры Ганди, доби
лись от Верховного суда еще 
одной отсрочки приведения в 
исполнение смертного приго
вора своим подзащитным. 
Члены Верховного суда при
знали обоснованной петицию 
одного из защитников, оспо
рившего законность отказа 
президента страны помило
вать убийц на том основании, 
что глава государства сослал
ся при этом на мнение суда, 
вынесшего смертный приго
вор, хотя должен был выно
сить свое суждение безотноси
тельно к судебному.

Благодаря такому юриди
ческому крючкотворству, ад
вокатам удалось отложить ис
полнение смертного пригово
ра на неопределенное время, 
а точнее, до тех пор, пока 
президент заново не рассмот
рит просьбу убийц о помило
вании.

в министерстве внутренних дел

люди И НЕЛЮДИ
Тысячи людей, не зная сна и отдыха, продолжают борь

бу за спасение оставшихся в живых. Это мужественные и 
честные люди, не помышляющие ни о славе, ни о наградах.

Но, как это нн чудовищно, появляются и такие, которых 
и людьми-то нс назовешь,— нелюди. Пряна глаза, они бро
саются в рунны не спасти, а украсть, не отдать, а нажить
ся.

Как сообщил корреспондентам ТАСС первый заместитель 
министра внутренних дел Армении В. Брин, в первые же 
дни после землетрясения возбуждено несколько уголовных 
дел. На 14 декабря во всех районах бедствия зафиксирова 
но 34 преступления. Та_к, в подвале дома одного из жителей 
Еревана обнаружены четыре четырехместные палатки ино
странного производства и три ящика мясных консервов бол
гарского производства, похищенные нм при транспортиров
ке из аэропорта «Звартноц». Задержаны работницы лени- 
наканского магазина «Подарки», похитившие золотые изде
лия на сумму 51 тысяча рублей.

Жители села Нор Аджи Абовянского района вместе с 
работниками милиции задержали рабочего столовой при за
воде, у которого изъяты шесть пар женской обуви, стираль
ный порошок и другие предметы, взятые нм из магазина 
смешанных товаров во время оказания помощи в Спитак
ском районе.

Во время расчистки обвалов на швейной фабрике в Спи
таке украдено шесть меховых шуб и шесть курток. Неуста
новленным лицом совершена квартирная кража в Кирова- 
кане. Угнано 11 автомобилей, пять из них уже найдено.

Были, к сожалению, случаи и пострашнее. Работниками 
милиции во Дворце спорта Кировакана задержан житель 
города Абовяна, который с трупов погибших при землетря 
сенин снял и присвоил часы, золотые сережки, кулон. За
хватил и сумку с медикаментами.

Но об этих варварских деяниях отдельных подонков мы 
говорим не потому, что обеспокоены их числом, сказал 
первый заместитель министра. Даже одного подобного слу 
чая было бы достаточно, чтобы стать той самой ложкой 
дегтя в море прекрасных примеров гражданской совести 
и человеческого благородства.

Суровые слова предупреждения прозвучали в распрост
раненном обращении МВД Армянской ССР к жителям рес
публики. Всех, кто надеется поживиться на трегедии лю
дей, постигнет неминуемая кара советского закона и през
рение народа.

Л. ШВЕДОВА, В. ЕГОРОВ, 
спей. корр. ТАСС.

Ереван.

поиск ведет наука

ДАВАЙТЕ ЖИТЬ 
ДОЛЬШЕ!

Ученые полагают, челове
ку генетически отпущено 200 
лет. А если бы людям уда
лось продлить жизнь, их пре
дельный возраст мог бы до
стигать... трех веков.

— На воле они еле дотяги
вают до двух лет, — объясни
ет доктор медицинских наук 
Ф. Ата-Мурадова, указывая 
ма мышек в вольере, — а на
шим уже перевалило за три. 
Три намного пережили своих 
собратьев. И, как видите, 
здоровы и активны.

Но п это не самое удиви
тельное. Зверьки-долгожители 
не так уж давно были про, 
сто дряхлыми старичками —• 
шерсть клочьями, на спине 
горбы, здоровье, прямо ска
жем, никудышное, большую 
часть времени они тихонько 
сидели по углам, словом, до
живали свой короткий век. И 
вот помолодели! Что же за 
чудодейственный эликсир на
шли в Институте эволюцион
ной морфологии и экологии 
животных АН СССР?

— Никакого эликсира 
нет, — говорит Ф. Ата-Мура
дова. — Омоложением мыш
ки обязаны только мозгу, и 
то не своему, а чужому.

Пульт управления иммун
ной системой находится в ги
поталамусе — одном из от
делов головного мозга. Имен
но туда старым мышам вве
ли эмбриональную ткань — 
крошечные кусочки еще не 
развившегося гипоталамуса 
зародышей. Когда посмотре
ли анализы, не поверили сво
им глазам: вместе с организ
мом зверьков «помолодела» и 
их иммунная система. Она 
снова была готова активно 
защищать организм.

Во всем мире ищут лекар
ство от СПИДа — болезни, 
поражающей иммунную систе
му. А что если попробовать 
восстановить ее подобным об
разом?

Возможно, эмбриональный 
мозг передает дополнитель
ную генетическую програм
му. Ведь именно в мозге ге
ны наиболее активны, здесь 
считывается максимум ин
формации на протяжении 
всей жизни. Нервную ткань, 
а тем более развивающуюся, 
можно сравнить со цветущим 
садом, в котором постоянно 
распускаются и созревают 
б5тоны все новых и новых 
диковинных растений. Не до
полняют ли подсаженные 
клетки их число?

Предстоит раскрыть и 
другую загадку. Пересажен
ные эмбриональные клетки 
никогда не погибают. Пара
докс, но в мозге приживается 
любая зародышевая ткань. К 
примеру, в мозге мыши хоро
шо растут, живут и действу
ют частицы мозга кролика, 
обезьяны, даже человека. И 
наоборот. Не кроется лн при
чина и этого удивительного 
свойства в повышенной ак
тивности генов нервных кле
ток? Как иначе объяснить 
результаты еще одного экспе
римента?

Кроликам в кору головного 
•мозга пересалили зародыше
вую ткань мозга человека. 
Задумали проверить реакцию 
животного на зрительное раз
дражение. -

— Но ведь кролика не по
садишь в кресло и не спро
сишь, хорошо ли он видит 
таблицу?

— Вы правы. Поэтому уче
ные регистрировали электри
ческие потенциалы мозга в 
ответ на вспышку света. Ожи
дали слабых всплесков, а уви

< КЫН

дели мощные благодатные 
валы — словно кролик вдруг 
обрел орлиное зрение.

Гены человека — самые 
активные, можно предполо
жить, что именно они вызва
ли «сверхоптимизацию» функ
ций организма — так иссле
дователи назвали неожидан- 

эффект. Пересадка в нре- 
делах одного вида его не 
дает.

Конечно, заманчиво было 
бы и людей наделить способ
ностью видеть лучше и даль
ше, но на Земле нет сущест
ва, чьи гены могли бы выз
вать сверхоптимизацию у 
человека. Или правильней 
сказать так: оно не найдено.

— Но улучшить ослаблен
ное зрение, восстановить дру
гие функции — это хотя бы 
можно?

— Вот мы и коснулись ще
котливого вопроса, — гово
рит Фатима Атовна. — Пере
носимы ли результаты экспе
риментов с животными на лю
дей? Принципиальных пре
град нет. Но как только мы 
переводим разговор из об
ласти биологии в медицину, 
сомнений возникает чрезвы
чайно много. Эмоций —• еще 
больше. Не готово пока об
щественное мнение. Может 
быть, перспектива продлить 
жизнь рода человеческого по
будит открыть новую страни
цу исследований?

Есть и менее экзотические 
задачи. Пересадка эмбрио
нальной ткани сулит выздо
равливание пациентам с по
раженным мозгом — жерт
вам травм и инсультов. Логи
ка очевидна: если зародыше
вая ткань хорошо прижива
ется, что мешает заменить ею 
поврежденные участки?

— Но вот вопрос: учен* 
нашли «пульт управления» и 
подали на него искусствен
ную команду — «живи Доль
ше». А нельзя ли сделать это 
человеку самому — усилием 
воли?

— Сейчас я бы просто т 
решилась ответить катего
рично ни да. ни нет, — го
ворит Фатима Атовна. — 
Связь мозга и иммунной си
стемы нащупана, обнаружен 
эффект омоложения. Значит, 
идея управлять здоровьем 
усилием воли вполне реаль
на. Обладают же некоторые 
люди уникальной способно
стью «настраивать» свой ор
ганизм на борьбу с инфекци
ей. И, представьте, вылечива
ются от гриппа и ангины за 
день-два, а то и вовсе не 
болеют. Но как им это. уда
ется, они и сами хорошенько 
не знают. Более того, многие 
ученые полагают: мобилизуя 
иммунную систему, одним 
лишь усилием воли можно 
подавить даже рак. Были слу
чаи такого, казалось бы чу
додейственного, исцеления. А 
вспомните искусство йогов уп
равлять своим телом, их 
«смешные» советы — угово
рите своя органы работать 
нормально?Мы еще очень ма
ло знаем о способностях че
ловеческого мозга. Трудно 
сказать, может быть, чело
век когда-нибудь научится 
управлять им так, что дейст
вительно будет сам продле
вать свою жизнь по жела
нию.

Эксперименты с пересадкой 
эмбриональной ткани помо
гают познать скрытые воз
можности мозга, перевести их 
из сверхъестественных в раз
ряд обыденных.

В. ЛАГОВСКИЙ.
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НА СМЕНУ!

ОЛИМПИЕЦЖШ
куда уходят чемпионы?

Татьяна ФЕРДМАН:

спортивная странице 58-92-37 51-39-09 «У меня ВСЕ ХОРОШО...»
знакомая проблема

ЛЕЖАЧИЙ КАМЕНЬ
Давно стал традиционным для начала зимы вопрос о подго

товке спортивных сооружений к очередному сезону. И еже
годно мы вновь настойчиво возвращаемся к нему. Возвраща
емся, чтобы сдвинуть с места лежачий камень равнодушия и 
безответственности, обойти который удается редкому энтузи
асту от физкультуры. Как обстоят дела в Ачитском районе? 
Об этом наш сегодняшний рассказ.

...Центральная усадьба сов
хоза «Каргинский» Ачитского 
района. Здесь мы встрети
лись с секретарем парткома 
А. И. Лукояновым и пред
седателем профкома Е. С. 
Вшивцевой. Приятная неожи
данность: не стали они отма
хиваться от наших вопросов, 
ссылаясь на другие, «мясные,», 
«молочные» и «кор/ловые» 
дела, как это доводится слы
шать от других партийных и 
профсоюзных работников.

— Было недавно заседание 
исполкома Каргинского сель
ского Совета. Очень своевре
менно рассматривался там 
именно этот вопрос — о ме
рах по развитию физкульту
ры и спорта, созданию соответ
ствующей материальной ба
зы, — рассказывают Анатолий 
Иванович и Елена Сергеевна. 
— Пришли к общему мнению: 
нужен настоящий добротный 
корт. Средства на него вы
деляют профком и школа. А 
пока будем заливать неболь
шой, временный. Это поруче
ние комитету комсомола, его 
секретарю Алексею Мещеря
кову. Чтобы уже сегодня- 
завтра наши мальчишки 
могли встать на коньки, по
кататься или погонять шайбу. 
Есть задумка сделать хотя бы 
небольшой протяженности 
лыжную освещенную трассу. 
Лыжная тропа школьниками 
уже проложена. Освещение 
поручили обеспечить инже
нерной группе совхоза.

В перспективе планируем 
сделать пристрой к школе, 
соединив два крыла ее зда
ния, где оборудуется спорт
зал.

Но это все пока в перспек
тиве. А где могут заняться 
укреплением своего здоровья 
жители села — взрослые и 
школьники сегодня?

— В Доме культуры дей
ствует группа «Здоровье» для 
женщин, которую посещают 
15 человек. Ведет ее мето
дист по производственной 
гимнастике Юрий Иванович 
Шерстобитов. Он у нас по
явился совсем недавно. Ме

сяц с небольшим работает, а 
уже видны перемены. Он же 
ведет при школе лыжную и 
волейбольную секции.

Наши совхозные волейбо
листы провели недавно две 
товарищеские встречи со 
спортсменами поселков Уфим
ский и Ключ. На районных 
соревнованиях по волейболу 
каргинская мужская команда 
заняла третье место. Вы
ставили каргинцы свою коман
ду в райцентре и на откры
тие зимнего сезона по лыжам.

Он же, Юрий Иванович, 
приметив пустующее подваль
ное помещение в местном 
Доме культуры, задумал 
приспособить его для разде
валок и лыжной базы и за
сучив рукава принялся наво
дить там порядок.

— Когда будет корт, а он 
будет рядом с Домом куль
туры, — это подвальное по
мещение нам очень пригодит
ся. Здесь хоть лыжники, 
хоть хоккеисты смогут пере
одеться, и чайку попить, 
чтобы согреться, и спортин
вентарь хранить, — поделился 
с нами своими планами Шер
стобитов.

Что ж, наконец-то и у 
каргинцев появился истинный 
энтузиаст развития физкуль
туры и спорта. И если только 
его инициативы будут нахо
дить поддержку в парткоме, 
профкоме и комитете комсо
мола, каргинские спортсме
ны еще заявят о себе...

Иначе относятся к разви
тию физкультуры и реализа
ции программы «Здоровье» 
на Уфимском стекольном за
воде — самом крупном про
мышленном предприятии 
Ачитского района. Хотя здесь 
и составлена целая комплекс
ная программа, утвержденная 
директором предприятия и 
завизированная заместителем 
председателя профкома С. В. 
Сушковой. Хотя и есть в этой 
программе такая фраза: «Вы
полнение целевой программы 
реально». Однако ход ее ни 
разу не был рассмотрен в 
порядке контроля нА на од
ной из производственных 

планерок. Не потому ли так 
мизерны результаты? Наме
чалось, к примеру, на 1988 
год провести реконструкцию 
стадиона, завершить строи
тельство нового корта и 
спортивного зала, создать 
лыжную базу на 200 пар лыж, 
открыть три группы «Здо
ровье» с охватом 70 человек. 
Только осенью смогли про
вести в Уфимском грейдиро
вание стадиона и разметить 
беговые дорожки. Сооруже
ние же нового хоккейного 
корта не продвигается из-за 
того, что чрезмерно затяну
лось строительство спортза
ла. По этой же самой при
чине не открыта и лыжная 
база. Целая цепочка недоде
лок и нерешенных проблем. 
Из намечавшихся трех групп 
«Здоровье» действует лишь 
одна. Можно бы, конечно, 
сделать освещенную лыжную 
трассу по улице Пионерской, 
но нет конкретной договорен
ности по этому вопросу с 
исполкомом Уфимского по
селкового Совета...

Лыж на заводе имеется не 
менее 70 пар. В прошлом 
зимнем сезоне пункт прока
та лыж действовал. Будет ли 
он работать нынче?

— Откроем, — заверил нас 
методист по спорту В. А. 
Бабкин.

Только это и было единст
венным обнадеживающим 
моментом в нашем разговоре.

Имеющийся в поселке 
старенький заводской хоккей
ный корт усилиями Бабкина 
отремонтирован. Покрашены 
его бортики, подведена хо
лодная вода. Но вот с залив
кой корта одному ему прак
тически не справиться. Он 
говорит об этом прямо:

— Нужна помощь комите
та комсомола.

Последует ли она, эта по
мощь, от комитета комсомо
ла и только что избранного 
его секретаря? Пока ее что- 
то не видать.

В. ЧУХАРЕВ, 
председатель Ачитского 

районного совета 
ВДФСО профсоюзов.

Л. ПЕТРОВСКИХ, 
заведующая отделом 

писем редакции 
Ачитской районной 

газеты «Путь Октября».

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА. Татьяна Кутергина (Фердман). 
Заслуженный мастер спорта по настольному теннису, чем
пионка мира 1975 года в смешанном разряде, бронзовый 
призер этого же года в одиночном и парном разрядах, не
однократная чемпионка Советского Союза и Европы.

— ...Ждешь, наверное, от 
меня чего-то такого, особен
ного, — Татьяна усмехает
ся, — не было у меня ничего 
необычного. Ушла и ушла — 
спокойно, без слез и хло
панья дверью. Да и не вдруг 
это случилось. Как обычно 
делается? Объявил об ухо
де — все, мол, ребята, про
щайте, заканчиваю вот... А у 
меня все прошло довольно 
банально. В 1975- вернулась 
из Дели на вершине славы — 
одна золотая, две бронзовые, 
сил еще много. Хотела иг
рать и играть. Да и играла 
бы еще долго, наверное. Ва
ля Попова, которая со мной 
выступала, до сих пор среди 
лучших. Из Сеула шестой при
ехала. А я после 75-го в Со
юзе еще несколько лет в 
«первых ракетках» ходила, а 
в сборную уже стали брать 
других, помоложе. Не знаю — 
может, был какой-то особен
ный расчет у тренеров, мо
жет, считали, что от Фердман

Почта «Олимпийца»

...И даже в день рождения!
О пользе бега — обычного 

бега трусцой — написано, рас
сказано по радио и показано 
по телевизору так много, что 
знают об этом все. Но одно 
дело читать или слушать, од
но дело смотреть, как бегают 
другие, и совсем другое — бе
гать самому. Бегать постоян
но, ежедневно. Бегать в лю
бую погоду: в жару и в мороз, 
в дождь, метель и даже в голо
лед. Бегать и тогда, когда с 
утра скверное настроение и 
даже легкое физическое недо
могание?

Сам я занимаюсь бегом и 
физической культурой с тех 
пор, как помню себя. Больших 
успехов в спорте я не достиг, 
(имел всего третий разряд по 
лыжам и волейболу), но лю
бимым бегом занимался всег
да, и не расстаюсь с ним до 
сих пор. Зимой еще и хожу 
на лыжах. И то и другое де
лаю с великим наслаждением.

Твердо знаю по себе: поль
за от любого бега просто ог
ромнейшая. А если совмещать 
его с занятиями физической 
культурой — она еще больше 
возрастает.

И самое главное: если уж 
начал бегать — ни в коем 
случае не надо прекращать! 
Ни на день! Даже тогда, когда 
не хочется вставать рано, осо
бенно в субботу и воскре
сенье, в праздники и даже в 
день рождения. Хоть пятнад
цать минут!

Тот. кто постоянно бегает по 
утрам, «гоняет» в футбол в 
субботние и воскресные дни, 
я думаю, меня поддержит.

Г. ШИРИНКИН, 
мастер Уралмашзавода.

новых успехов не дождать
ся... не знаю. Тренерам вид
нее. Постепенно привыкла я 
быть вне сборной. Тут и нача
ла задумываться над вопро
сом, ставшим вашей рубри
кой. Хотя у меня и мысли та
кой не было — раз и навсег
да попрощаться с большим 
спортом... Вышла замуж. Вик
тор всегда говорил: вызвали 
на соревнования — значит, 
надо ехать. Да только куда 
там! Семейная жизнь, забот 
полон рот. Все откладывала— 
вот, мол, «распутаю» немнож
ко — и тогда за тренировки. 
Играть хотела очень. Но все 
так и откладывалось возвра
щение в спорт. В 1980 вроде 
бы решилась: все, буду снова 
играть — нужно было ехать 
на отборочный турнир перед 
чемпионатом страны. Но... ос
талась дома. Нет, не боялась. 
Форму-то я не потеряла еще. 
Наверное, попала бы и на 
Союз. А почему не поехала? 
Первое — это семья. На кого 

мужиков своих бросить? По
том — работа. Я ведь уже 
группу набрала, занималась с 
ней. Уеду — их кому отдать? 
У них ведь тоже тренировки 
по графику. Режим. Всё это' 
ломать? Ради чего? Чтобы 
утешить себя: ты еще не ста
рая, ты еще можешь играть? 
Рано списали? Ну, играю, мо
жет, что-то еще и выиграю. 
А потом? Мама, выходит, по 
турнирам ездит, папа на хок
кее пропадает. Встречаться 
только в аэропортах будем, а 
ведь дома сын растет (сей
час уже и два). Быть беспри
зорником при живых родите
лях? Подумала . я, подумала, 
повздыхала да и осталась в 
Свердловске. К чему старые 
раны бередить? Закончила 
выступать — так закончила, и 
точка... Хотя еще разок «сор
валась»... Было предложение 
выступить за команду ДСК на 
первенстве среди производ
ственных коллективов. Плани
ровали заявить за команду 
еще двух мастеров спорта. 
Я уж было согласилась, 
но возникли осложнения. 
Сборной не получалось... 
В общем, дело заглохло. Это, 
пожалуй, было последней по

пыткой.. Потом я успокоилась. 
И так даже лучше. Не надо 
разрываться, не надо куда-то 
бежать, кого-то догонять. У 
меня есть семья, есть рабо
та, поверь — это лучшее ле
карство от ностальгии по про
шлому. Другое дело — была 
бы одна — не знала бы, в 
какую сторону качнуться, к 
кому прислониться — тогда 
бы еще хваталась за «соло
минку», а в моем положении 
это и смешно, наверное; ни с 
того ни с сего все бро
сила, поехала. Меня же 
не поймут, и прежде все
го дети. Мы, тренеры, при
выкаем к ученикам, и они 
к нам не меньше. Представь: 
приезжают они иа трениров
ку, а на двери замок — тре
нер, видите ли, молодость 
вспомнил, укатил на соревно
вания. Как я им в глаза по
том смотреть буду?

Легко ли работать трене
ром? Легко, я уже давно при
выкла. В принципе, я . другой 
работы для себя и не пред
ставляла. Еще девчонкой 
была, отзанимаюсь — не до
мой бежала, а с малы
шами возилаЕь — показывала. 

что сама умею. Эта тяга так 
и осталась. Зал на ЖБИ, живу 
в центре, каждый день туда- 
сюда ездить — не ближний 
свет, а я привыкла, по-друго
му уже и не могу вроде. 
Иметь любимую работу, на
учить других тому, что сама 
умеешь —■ это и есть счастье.

Да, я не выступала до со
рока лет, не уходила из спор
та под овации болельщиков, 
под тяжестью букетов цве
тов. Я просто незаметно для 
себя и других перешла из од
ного состояния — спортсмен 
(следи за собой, отвечай 
только за себя одного) в дру
гое — тренер (на тебе вся 
ответственность за воспитан
ников). Занялась тем, о чем 
всегда мечтала. У меня все в 
порядке, у меня все хорошо. 
Не подумай, что не жизнь, а 
идиллия — без ухабов дорог 
не бывает. Но не люблю я об 
этом говорить. Наверное, 
главное — это чтобы люди о 
тебе добрым словом вспоми
нали. И чтобы, уходя из спор
та, оставался ты с ними серд
цем и душой.

Записал Ю. ОВОДОВ.

• ВОЛЕЙБОЛ
АДК «У ралочка-2» — 3:1.

• ГАНДБОЛ
«Калининец» (Свердловск)— 

«Карпаты» (Ужгород) —19:14.

@ ТУРИЗМ

«Зимняя сказка» и «Снежин
ка» — так называются два но
вых молодежных маршрута 
Свердловского сблсовета по ту
ризму и экскурсиям.

...Действительно, чем не 
сказка? На два дня вырваться 
из городской суеты и путеше
ствовать по зимнему лесу, 
сказочно преображенному
уральской зимой! Этот марш
рут начинается утром на тур
базе «Хрустальная». Туристы 
получают снаряжение^ и от
правляются в лыжный поход 
на гору Котел (15 км). В их 
задачу входит не только само
стоятельно добраться до при
юта на горе, но и по пути са
мим (под наблюдением инст
руктора) приготовить обед в 
полевых условиях. Кто сможет? 
Проверьте себя! Ночуют турис
ты в приюте — теплой рус
ской избе. На следующий день 

►до обеда они катаются на лы
жах, а после обеда возвраща
ются на турбазу — и по до
мам. Поход окончен. Желаю
щий совершить такой поход 
советуем запастись теплой 
одеждой, шерстяными рукави
цами и носками. Путевки мож
но купить по адресу ул. Про
летарская 3. «Зимняя сказка» 
приглашает!

Есть приятная информация 
и для любителей горных лыж. 
С той же турбазы начинается 
еще один интересный марш
рут — «Снежинка». Туристы, 
пробыв один день на «Хрус
тальной». выезжают на базу 
отдыха на горе Пильной. Рас
полагаются там в благоустро

енных корпусах, на горе ра
ботает слаломная трасса с бу
гельным подъемником, кото
рый находится в распоряже
нии туристов. Маршрут рас
считан на неделю.

На днях первых лыжников 
приняла новая горнолыжная 
трасса с бугельным подъемни
ком и на турбазе «Чусовая». Ее 
протяженность 300 метров, ря
дом проложена санная дорож
ка. Горнолыжная трасса — 
одна из платных видов услуг, 
предоставляемых туристам на 
турбазе.

Н. ТЕТЕНЕВА, 
старший инструктор 

облсовета по туризму.

ЕСЛИ ХОЧЕШЬ 
БЫТЬ ЗДОРОВ 

ВСТРЕТИМСЯ
НА АЫЖНЕ

Лыжи — вещь заразитель
ная! Чтобы почувствовать это, 
не стоит удобно устраиваться 
в кресле перед цветным 
«ящиком». Хоть раз, просто из 
любопытства, оставьте свою 
уютную квартиру и в качестве 
стороннего наблюдателя выбе- 
ритесь-ка на лыжную базу. 
Окунитесь-ка в атмосферу 
приподнятого настроения, бод
рости, царящую там. Посмот
рите на ловкие и красивые 
движения молодых, и но очень, 
любителей лыж, поразгляды- 
вайте легкой стремительной 
формы яркие лыжи, и почти 
уверен, что вы начнете стес
няться вашей неуклюжей шу

бы и надвинутой на уши шап
ки. Появится невольное же
лание вдохнуть поглубже зим
ний тонизирующий воздух, 
скинуть шубу и — была не бы
ла — встать на лыжню, по
чувствовать себя «молодцом».

Для того, чтобы это проде
лать, не нужно мучить себя 
размышлениями о том, где 
найти такую возможность. До
статочно хоть раз в один из 
выходных побывать на лыжной 
базе Уралмашзавода. Недавно 
там в очередной, тридцать де
вятый раз состоялось открытие 
лыжного сезона для работни
ков предприятия. К услугам 
любителей этого вида спор
та — удобные гардеробы, ис
правное снаряжение, буфет. Но 
главное, конечно, — это сама 
атмосфера спортивного празд
ника. Да, именно характер 
праздника приобрела давняя 
заводская традиция.

Один за другим, отмечаясь 
на старте, получая нагрудные 
номера, спортсмены стреми
тельно уходят по лыжне. Ди
станция: для мужчин пять ки
лометров, для женщин — три.

Вскоре на финише появля
ются лидеры. На многолюдной 
опушке становится еще ожив
леннее. Разрумянившихся, улы
бающихся лыжников на фини
ше их товарищи встречают 
шутками, расспросами о том, 
«какова трасса». Одна из са
мых дружных и многочислен
ных команд, участвующих в 
сегодняшних соревнованиях — 
команда цеха № 180. Стреми

тельно финиширует, несмотря 
на немолодой возраст, элек
тромонтажник из этого под
разделения Валентин Бурдин. 
Немного позже — физор^ это
го же цеха Иван Трофимов.

— Мы готовились заранее,— 
рассказывает он, — выезжа
ли на природу. Самое главное, 
что подобралась наша ста
бильная команда лыжников.

— Участвую в этих соревно
ваниях каждый год, — расска
зала фельдшер здравпункта 
Лидия Маркова. — По воз
можности всей семьей выхо
дим на лыжню.

...Сегодня стартовало 80 че
ловек. Среди мужчин первое 
место занял Харис Давлетов 
из цеха № 340. Вторым стал 
уже знакомый нам Иван Тро
фимов. А третий результат по
казал ветеран завода Борис 
Игнатьевич Щукин. У женщин 
лучшего результата добилась 
физорг ЦЗЛ Валентина Маль
цева. На втором месте — ра
ботница из того же подраз
деления Валентина Толшина. 
Третий результат показала ра
ботница цеха № 180 Ольга 
Печорина.

В. 5ОГОРМИСТОВ, 
наш нешт. корр.

• «СПОРТПРОГНОЗ»
Результаты 50 тиража

(10 — 11 декабря)
1-Х, 2 — 1, 3-1, 4-1, 5 — 1, 

6 —X, 7 — 1, 8 — 1, 9 —X, 10 — 2, 
11-1. 12-Х, 13-2.

Примечание: первая цифра- 
номер пары команд. вторая 
цифра — исход встречи.

(ТАСС)

...Мы прошли очередной 
поворот ущелья и останови
лись, пораженные. В скальном 
каньоне, украшенном ярко- 
зелеными лиственничными 
склонами, лежал, сверкая ос
лепительной белизной под лет
ним солнцем, толстый слой 
льда. Неподвижно, как мону
мент. Минут пять мы стояли 
молча. Это , мы-то, видавшие 
за свою туристскую жизнь Ал
тай и Камчатку, Тянь-Шань и 
Памир!

Я опять вспоминаю только 
что законченный наш послед
ний поход — по Якутии. Наша 
группа, решившаяся преодо
леть маршрут пятой категории 
сложности — сборная коман
да Свердловского облсовета 
по туризму. Нас шестеро. Ру
ководитель группы, кандидат 
в мастера спорта Сергей Раз
боров — электрик. Андрей 
Мануйлов — студент СГИ, 
Иван Шангин — рабочий 
УЗТМ, Сергей Гарпиненко — 
научный сотрудник УрО АН 
СССР, Александр Дрометр — 
преподаватель Свердловско
го техникума связи, мастер 
спорта, Василий Созонов — 
рабочий авиапредприятия.

Наш маршрут, заявленный 
для участия в чемпионате 
СССР по спортивному туриз
му, проходил по наиболее вы
сокой горной части Якутии — 
массиву Буордах, захватывая 
100-километрозым участком 
соседний, ранее вовсе не по
сещаемый туристами горный 
массив Елау. 23 дня походной 
жизни в диком краю, где без 

навыков туристской подготов
ки долго не протянешь...

Широкая долина реки Момы 
встретила нас пасмурью. С 
тяжелыми рюкзаками медлен
но приближаемся к Буордахс- 
кому горному массиву хребта 
Улахан-Чис\ай. Его высшая 
вершина — гора Победа и ок
ружающие ее хребты скрыты 
облаками. Входим в узкое 
ущелье горного ручья Бала- 
ганнах и поднимаемся к его 
истокам, замечая, как букваль
но каждым километром ме
няются зоны растительности: 
от лиственничного леса и за
рослей- стланика до горной 
тундры, переходящей в голь
цы. Под ногами — скользкие 
камни, мокрый мох. Много
кратно переходим грохочу
щий поток. Очень помогает 
уральская закалка — опыт, 
полученный в походах по Се
верному, Приполярному и 
Полярному Уралу.

После трех сравнительно 
несложных перевалов выхо
дим, с трудом ориентируясь 
в плотном тумане, на ледник 
Цареградского и у большого 
валуна останавливаемся на 
вынужденную «отсидку» — ид
ти опасно. И тут Буордах да
рит гостям Якутии долгождан
ный подарок: туман рассеи
вается, открывая ледяные по
ля, грандиозные скальные реб
ра окружающих пиков и прон
зительно синее небо. Карти
на чем-то напоминает горы 
Центрального Алтая. Пользу
ясь погодным «окном», приб
лижаемся к подъему на один 

из самых сложных перевалов 
маршрута. Ледник у подно
жия перевала покрыт метро
вым слоем мокрого снега. 
Идем в связках, переползая 
трещины по снежным мос
там. Крутая часть ледника 
сверкает на солнце, отливая 
синевой. Здесь запросто мож
но сорваться. Идем на «кош
ках» с попеременной страхов
кой. Хруст «кошек», тяжелое 
дыхание, стук ледоруба... Без 
разговоров. Лишь команды и 
сигналы. Здесь не до красоты 
гор и ледников, ’здесь глав
ное — внимание и страховка.

И вот группа на перевале. 
Внизу глубокие долины, дале
ко на горизонте река Мома 
блестит. Кругом — ледники и 
скалы.

Следующие перевалы мы 
проходим в прекрасную по
году — видимо, старик Буор
дах, испытав нас, надолго 
удовлетворился. Перевал Ша
тер с сетью широких трещин 
под тонким снегом, перевал 
Черновицкий с крутой ледо
вой стеной, грандиозный лед
ник Обручева, «стекающий» 
гигантской ледовой рекой со 
склонов пика Победы... расс
казывать можно долго.

Идя по маршруту, все вре
мя помним, что где-то за хреб
том группа туристов из Горь
ковской области «берет» слож
ный перевал. С одной из мо
рен видим палатки на ледни
ке — это группа казанцев ос
тановилась, делая радиальный 
выход на него. Получаем све
жие новости о снеговой об

становке, делимся опытом. 
Где-то почти рядом ребята из 
Северодвинска идут вниз — 
им предстоит сложный сплав 
по якутским рекам после про
хождения горной части марш
рута. Все эти туристские груп
пы — не только наши едино
мышленники, но и соперники: 
все vчacтвyют в чемпионате 
СССР по туризму, все идут 
«пятерки» — маршруты выс
шей категории сложности.

...Вторая цасть маршрута— 
уравнение со многими неиз
вестными. Мы должны пройти 
два горных массива, где не 
ступала нога туриста, оценить 
их возможности и перспектив
ность для прокладывания до
рог. На руках — довольно сла
бая схема, показывающая 
лишь расположение хребтов. 
И начинаются сюрпризы... И 
ледяная река, и ручей, пада
ющий на мраморные глыбы 
высшего качества, и «зеленая 
гостиница» с теплыми озера
ми... Но вот позади горный 
массив Елау, новые перевалы, 
сложенные собственными ру
ками туры с первой запиской. 
Идем вниз по горной тундре, 
а впереди еще пятидневный 
переход с «черепашьей» ско
ростью по тундровым терра
сам реки Артык, переправы 
через ее протоки. И новые 
встречи с геологами и олене
водами, никогда не встречав
шими в этих местах туристов.

Пока не встречавшими.

А. ДРОМЕТР.
Фото В. СОЗОНОВА.

НА ПЕРЕКРЕСТКАХ, 
ДОСУГА 
путеводитель «на смену!»

ЛЮБИТЕЛЯМ
ПОЭЗИИ

Римма Казакова. Это имя, 
что называется, говорит са
мо за себя. Ее стихи — же
ланный «гость» на книжных 
полках книголюбов. На днях 
поэтесса встретится со сверд
ловскими поклонниками ее 
дарования.

Конечно же. много гово
рить о том, насколько это 
событие интересно, насколь
ко оно незаурядно для куль
турней жизни — было бы 
просто излишним. Все это 
очевидно. Поэтому просто на

зовем место и время события 
— это Дом культуры автомо
билистов, 23 декабря, 18 ча
сов 30 минут.

«НА ИЗЛОМЕ»
Так, довольно нестандартно, 

названа концертная програм
ма, подготовленная известней 
уралмашевской музыкальной 
группой «Смена». Ранее мы зна
ли «Смену» как ансамбль по
литпесни, но сейчас творчест
во группы, похоже, уже выхо
дит за традиционные устояв
шиеся (и даже застоявшиеся!) 
рамки этого жанра.

В сегодняшней программе 
«Смены» — актуальность, 
публицистическая заострен
ность, откровенный разговор 
не о том, что происходит 
где-то «у них», а о наших се
годняшних тревогах и на
деждах. Есть здесь место и 
юмору, и, конечно же, сати
ре, возрождающейся в живи

тельной атмосфере гласности. 
Небезынтересно звучат даже 
названия отдельных частей 
программы: вот, например, 
«О материальной заинтересо
ванности» или «Давайте по
играем в демократию»...

Добавим, что программа 
«На изломе», вернее, ее осно
ва, вместе с высоким мастер
ством исполнения позволили 
«Смене» прибавить звание 
лауреата на недавнем фести
вале политической песни в 
ГДР к уже имеющемуся та
кому же на фестивале в Бол
гарии.

И еще: а так ли необычно 
название программы? Ведь 
«на изломе» сейчас все наше 
общество, все мы. А програм
ма, по сути, именно об этом! 
И, думается, вовсе не случай
но это название столь соз
вучно предельно емкому «на 
крутом переломе» — как из

вестно, именно эти слова от
крывали памятный, расчи
стивший путь к обновлению, 
форум в Кремле в феврале 
восемьдесят шестого.

КТО БОЛЬШЕ?
ПРОДАНО!

Говорят, аукцион — форма 
для нас новая, непривычная... 
Хотя, впрочем, какая же но
вая. Скорее, как в поговорке, 
хорошо забытая старая! Вспом
ните хотя бы распродажу гам- 
бсовских стульев из знамени
того романа И. Ильфа и Е. Пет
рова.

Но сейчас, как известно, 
«хорошо забытое» стали ма- 
ло-помалу вспоминать. И ес
ли неясно пока, как будет с 
теми же стульями, то вот 
картины у нас в областном 
центре уже шли «с молотка» 
— проводили аукцион ху

дожники-профессионалы.
Не хотят отстать от них и 

самодеятельные художники 
города и области: на пред
новогоднем аукционе 25 де
кабря будут проданы именно 
их работы — живописные, 
графические, скульптурные 
из дерева и кости изделия 
декоративно-прикладного ис
кусства. Ну а заранее «при
смотреть», выбрать что-то для 
себя будущие участники тор
гов могут уже сейчас — вы
ставка работ, предназначен
ных к аукциону, ежедневно 
открыта в Доме культуры ав
томобилистов. Добавим, что 
сам аукцион состоится там 
же, его начало в 16 часов. 
Так что, как пишут в рек
ламных объявлениях, «удач
ней вам покупки»!

Редактор В. ЕФИМЧИК.

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

ОПЕРЫ И БАЛЕТА
Сегодня СЕВИЛЬСКИЙ 

ЦИРЮЛЬНИК 
21-ХП КОНЦЕРТ-ДЕБЮТ

СВЕРДЛОВСКИЙ 
ТЮЗ им. ЛЕНИНСКОГО 

КОМСОМОЛА
Сегодня в 11 час. ДВА

КЛЕНА

ГОСЦИРК
АТТРАКЦИОН 

«ЛЬВЫ И ТИГРЫ»
под руководством

народных артистов СССР
Людмилы и Владимира

ШЕВЧЕНКО.

ин» в Будапеште. В джазе 
только девушки.

ДК им. ГОРЬКОГО — Ма
ленькая Вера (две серии).

МИР — Как три мушкете
ра (две серии).

СОВРЕМЕННИК — Маль
чик - солдат.

ЭКРАН — Катенька.
ЮЖНЫЙ — Мисс миллио

нерша.
КОМСОМОЛЕЦ — Потер

певшие с «Лигурии».
ЗАРЯ* — Кинг Конг жив.

Ссуда на брак.
СТРЕЛА — Запретная зо

на.

СВЕРДЛОВСКИЙ
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР

ДРАМЫ
Сегодня ПОДКИДЫШ 
21-ХП КАБАНЧИК

КИНОКОНЦЕРТНЫЙ ТЕАТР 
«КОСМОС» 

«ИСПОЛНИТЬ
ВСЯКУЮ ПРАВДУ...», 
«ВОРЫ В ЗАКОНЕ».

Сеансы: 11-30, 15-30. 19-30.

СВЕРДЛОВСКИЙ
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР
МУЗЫКАЛЬНОЙ КОМЕДИИ
Сегодня БЕСПЕЧНЫЙ

ГРАЖДАНИН 
21-ХП КОНЕЦ СВЕТА

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
ОКТЯБРЬ — Строй.
СОВКИНО — Четверо дру

зей (две серии).
САЛЮТ — Пираты Тихого 

океана (две серии). Большая 
прогулка (две серии).

ТЕМП — Четверо друзей 
(две серии).

УРАЛ — Волшебство. «Ку

ПОГОДА
21 — 22 декабря по обла

сти ожидается облачная по
года, с прояснениями, в от
дельных районах неболь
шой снег, ветер южный, 
5—10 метров в секунду. Тем
пература воздуха ночью ми
нус 11 —16. при прояснени
ях до минус 23. днем 6—11 
градусов мороза.
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